
СОБЫТИЕ  Во Владикавказе официально представили книги, изданные к 100-летию образования 
Северной Осетии

СЛАВНЫЕ СТРАНИЦЫ ИСТОРИИ

В Национальной научной библиотеке РСО–А прошла 
презентация сразу двух книг, приуроченных к 100-летию 
образования Республики Северная Осетия–Алания.

Зарина КАБИСОВА

Книги «Сто имен» и «История станов-
ления и развития государственности 
Северной Осетии» выпущены по заказу 
Комитета по делам печати и массовых 
коммуникаций РСО–А.

На презентации присутствовали за-
меститель министра культуры РСО–А 
Залина Кусаева, представители науч-
ного сообщества республики, любители 
книги, сами авторы, представители из-
дательства «Ир» и библиотек. 

«Рождение каждой книги – особый 
праздник. Текущий год насыщен всевоз-
можными приятными событиями в нашей 
республике. И эти издания приурочены 
к одной из наиболее знаменательных 
дат – 100-летию Северной Осетии. Книги 

очень достойные. Хочу выразить ис-
креннюю признательность всем, кто 
причастен к их созданию», – отметила 
Залина Кусаева.

Научно-популярное издание «Сто 
имен» рассказывает историю Северо-
Осетинской АССР в документах и лицах. 
Составители: кандидат исторических 
наук Алан Царикаев и заместитель 
директора Национальной научной библи-
отеки РСО–А Ирина Бибоева.

«Признаюсь, было непросто за корот-
кие сроки показать 100 имен, внесших 
свой вклад в столетнюю историю нашей 
республики. Это действительно великое 
счастье – прикоснуться к исторической 
памяти народа, узнать больше о людях, 
стоявших у истоков становления нашей 
государственности, об именах, которые 

золотыми буквами вписаны в историю 
нашей культуры, спорта, образова-
ния...», – сказала Ирина Бибоева.

Книга «История становления и раз-
вития государственности Северной 
Осетии» актуальна и на современном 
этапе, когда республика успешно раз-
вивается в составе многонационального 
Российского государства. Она наглядно 
показывает, какой сложный был этот 
путь. Издание представляет интерес не 
только для политологов и историков, но 
и для всех, кому дорога история родного 
края и страны в целом. В книге рассказы-
вается об основных этапах становления 
государственности Северной Осетии, о 
людях, которые в разные годы занимали 
руководящие посты и работали на благо 
республики. Авторы издания – историки 
Феликс Киреев и Казбек Таутиев.

По словам Феликса Киреева, многие 
молодые люди сегодня не знают исто-
рии становления Северной Осетии, тех, 
кто работал над этим. Нельзя двигаться 
дальше, не интересуясь тем, что было в 
прошлом, уверен историк.

«Это некая фиксация того пути, ко-
торый прошла республика за 100 лет, 
от этапа становления автономии и до 
сегодняшних дней. Это был период как 
ярких, так и сложных событий, тре-
вог и радостей, период социального и 
культурного бумов, когда народу нужно 
было сплотиться перед трудностями, 
собраться с духом. Но самое главное – за 
этот период мы смогли сохранить нашу 
национальную идентичность, традиции, 
язык, культуру, – сказала заместитель 
председателя Комитета по делам пе-
чати и массовых коммуникаций РСО–А 
Мадина Габалова. – Для нас эта серия 
книг – предмет большой гордости. Над 
ней трудились авторитетные в Север-
ной Осетии и за ее пределами люди, 
прославленное издательство «Ир». 
Свой труд внесли также редакторы, 
верстальщики, дизайнеры. Я  благодарю 
каждого из них».
Более половины тиража было переда-

но в дар библиотекам республики, а при-
обрести книгу в домашнюю библиотеку 
можно в государственной торговой сети 
«Ног Бон».

www.sevosetia.ru      e-mail:gazeta@mail.ru          Издается с августа 1917 года

♦  МОЛОДЫМ – СВОЮ КВАРТИРУ. В Север-
ной Осетии началась выдача жилищных серти-
фикатов молодым семьям. Об этом сообщает 
глава республики Сергей Меняйло в своем 
тг-канале. В этом году 124 семьи отпразднуют 
долгожданное новоселье. На этой неделе вру-
чение жилищных субсидий проходит во всех 
районах республики. Государство оплачивает 
часть стоимости квартиры за семью: семьям 
без детей компенсируют 30% стоимости жи-
лья, супругам с ребенком – 35%. 

♦  ЖИВОТНОВОДОВ ПОДДЕРЖАТ РУ-
БЛЕМ. Субсидия на поддержку племенного 
хозяйства в Северной Осетии в 2024 году со-
ставила 28 млн рублей. Денежные средства 
получат производственные кооперативы 
«Ардон», «Де-Густо» и «Харес».

♦ ПОЧТИ ЗАКОНЧИЛИ. В Беслане про-
должаются работы по реконструкции сетей 
водоснабжения общей протяженностью более 
150 км – сообщает пресс-служба республикан-
ского министерства ЖКХ. На текущий момент 
выполнено 95% всего объема работ. Уложено 
более 140 километров полиэтиленовых труб 
диаметрами от 160 до 600 миллиметров. Рабо-
ты ведутся с опережением графика. 

♦ ПРАЗДНИК КРАСОТЫ И ГРАЦИИ. В Моз-
доке прошли республиканские соревнования 
по художественной гимнастике. В них приняли 
участие около 500 человек из разных регио-
нов России. В личном первенстве гимнастки 
соревновались в возрастных категориях от 
4 до 18 лет. Турнир «Надежда» с самого его 
основания имеет статус межрегионального. 
Организаторы отмечают, что художественная 
гимнастика – очень популярный вид спорта в 
России. Родители постоянно приводят своих 
детей в секции. Много желающих заниматься 
этим видом спорта и в Северной Осетии. 

Пульс республикиПульс республики

29 ФЕВРАЛЯ 2024 ГОДА
ЧЕТВЕРГ

№ 35 (28957)

АКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮ Права жильцов 
– в спектре внимания «СО»

Комфорт – по закону!
Одним из органов, стоящих на страже законных 
интересов жильцов многоквартирных домов, 
является Служба государственного жилищного и 
архитектурно-строительного надзора. Именно сюда 
люди обращаются за помощью, когда не получают ее 
от исполнителей коммунальных услуг. Итоги работы 
ведомства с обращениями граждан за прошлый год 
в интервью «СО» подвел заместитель руководителя 
службы Тимур СЕРОКУРОВ.

Всеволод РЯЗАНОВ

–Тимур Владимирович, как часто 
вам жалуются жильцы многоэта-
жек?

– В минувшем году к нам поступило 
свыше 1,5 тыс. обращений, то есть в 
среднем по 4 в день. Может показать-
ся, что не так много, но проверка каж-
дого из них и принятие мер – это боль-
шая, ответственная и кропотливая 
работа. А ведь на наших весьма не-
многочисленных сотрудниках лежит 
и множество других задач – контроль 
деятельности управляющих компаний 
и ТСЖ, осуществление архитектурно-
го надзора и другие.

– Какие меры реагирования есть 
в арсенале службы?

– Прежде всего, это выдача пред-
писаний по устранению выявленных 
нарушений прав граждан, а когда это 
не помогает, то обращаемся с исками 
в суды. Иногда и на наши решения по-
дают в суды, и тогда мы отстаиваем 
и права граждан, и доказываем обо-
снованность принятых нами мер к их 
нарушителям.

Именно такой процесс идет сейчас 
в суде Ардонского района, где постав-

щик электроэнергии оспаривает наше 
решение о некорректности начисле-
ния им жителям ряда домов платы на 
общедомовые нужды и предъявлен-
ное нами требование о перерасчете 
и уплаты им штрафа за допущенное 
нарушение.

– Вы затронули одну из самых 
больных тем из писем наших чита-
телей в газету. А на что чаще всего 
жалуются в вашу службу?

– Это как раз начисление объемов 
электроэнергии на ОДН, признание 
нерасчетными газовых счетчиков, 
текущие крыши, неисправные лифты 
и плохая работа управляющих ком-
паний и ТСЖ, качество проводимого 
капитального ремонта домов.

– Давайте в таком порядке и рас-
смотрим их.

– Хочу отметить, что в отличие от 
случая в г. Ардоне при проверках не-
скольких жалоб жителей Владикав-
каза на завышение объемов энергии 
на ОДН мы такие факты не выявили. 
Начисления жильцам производятся в 
строгом соответствии с показаниями 
общедомовых счетчиков и методикой 
распределения объемов отпущенной 
энергии на каждую квартиру.

(Окончание на 4-й стр.)

ВОПРОС ДНЯ

Они оставили яркий след в летописи республики
Алина ТЕДЕЕВА, г. Владикавказ: 
– Конечно, останутся в памяти такие 

люди, как государственный деятель Би-
лар Кабалоев, наш первый олимпийский 
чемпион Сослан Андиев, выдающийся 
тренер по борьбе Асланбек Дзгоев, первый 
Герой Советского Союза Алексей Остаев 
и многие-многие другие… Несколько лет 
назад на страницах «СО» прочла статью о 
человеке, который оставил яркий след в ме-
дицине Осетии. Это Урусхан Татарканович 
Такулов, участник Великой Отечественной 
войны, орденоносец, дошед ший до Берли-
на, доктор медицинских наук, профессор. 
Его личность на меня произвела большое 
впечатление. Словом, Осетия всегда была 
богата талантами в самых разных сферах.

Александр ТОРИН, болельщик со ста-
жем:

– Были времена, когда вся Северная 
Осетия буквально «болела» футболом. И 
это, конечно, неспроста: маленькая авто-
номная республика в 1969 году пробилась 
в элиту – высшую лигу советского футбола,  
а в 1995 году стала чемпионом России! 
В обеих составах команды тогда играли 
представители многих национальностей. 
Все они стали кумирами местной торсиды 
на долгие десятилетия. В их числе – Нодар 
Папелишвили, Гарегин Будагян, Борис 
Конфедерат, Назим Сулейманов, Мир-
джалол Касымов, Заур Хапов, Сергей 
Тимофеев, Игорь Яновский, Инал Джиоев 
и др. И все они были единой дружной семьей 
не только на поле, но и в жизни. Настоящий 
пример для подражания!

Руслан ГЕТОЕВ, заместитель главы 
АМС Ирафского района: 

– Борис Тимофеевич Лакути был выда-
ющимся профессионалом и организатором, 
который занимал ответственные посты в 

органах управления народным хозяйством 
Советского Союза и Республики Северная 
Осетия. Под его руководством и по его 
инициативе было построено 18 новых про-
мышленных предприятий и крупных цехов, 
отвечавших передовым достижениям на-
уки и техники. Более двадцати лет Борис 
Лакути успешно возглавлял крупнейший в 
республике завод «Янтарь». За выдающи-
еся достижения в развитии отечественной 
экономики ему были вручены ордена Лени-
на и Октябрьской революции, а также два 
ордена Трудового Красного Знамени, две 
медали «Знак Почета» и множество других 
наград. В честь Бориса Лакути также назва-
ны улицы в городах Владикавказе и Чиколе, 
месте его рождения.

Владимир ПИСАРЕНКО, председатель 
Культурного центра Терского казачества:

– Михаил Александрович Караулов, 
атаман Терского казачьего войска, играл 
ключевую роль в развитии Терской об-
ласти, возглавляя правительство. Он 
активно работал над решением аграрных 
и национальных проблем на Северном 
Кавказе, сотрудничая с местными «на-
циональными элитами». Был депутатом 
Государственной думы II и IV созывов и 
членом Бюро особой крестьянской группы 
Думы, помогая решать проблемы жителей 
Терской области. После выхода на пенсию 
организовал издание журнала «Казачья не-
деля», создал музей и библиотеку Терского 
казачьего войска. Караулов занимался 
изучением истории и культуры Терского 
казачества, внес значительный вклад на-
учными публикациями и исследованиями. 
Он также участвовал в Русско-японской 
войне 1904–1905 гг.. Его труды и личность 
остались навсегда в памяти терского каза-
чества как яркого деятеля истории России 
и Северного Кавказа.

Арон БЕТЕЕВ, ветеран сельского хо-
зяйства: 

– Один из тех, кто оставил яркий след в 
истории нашей республики, – Павел Теде-
ев, бывший министр сельского хозяйства, 
глава Пригородного района, а также пред-
седатель двух колхозов. Мне довелось 
работать в свое время под его началом. И я 
горжусь этим. 

Павел Резоевич был прирожденным ру-
ководителем, организатором. Народ шел 
за ним, и благодаря таланту руководителя 
Тедееву удавалось успешно решать самые 
сложные задачи. Колхозы под его руковод-
ством стали передовыми, сельское хозяй-
ство успешно развивалось, а в Пригородном 
районе построены многие объекты соци-
ально-экономического назначения – новый 
стадион, бассейн, спорткомплекс, больница 
и многое другое. 

Юрий БАСАЕВ, искусствовед:
– Заметный след в культурной жизни 

Осетии оставил заслуженный артист Рос-
сии, народный артист Северной Осетии и 
Абхазии, лауреат Государственной премии 
РСФСР им. К. Станиславского, актер осе-
тинского театра и кино Исак Владимирович 
Гогичев.

Мы его помним по ролям в национальном 
кино: «Ах, любовь», «Сюрприз», «Во всем 
виновата Залина», «Мужское самолюбие». 
Его талант вживаться в образ завораживал! 
На сцене, как и в кино, он не играл и даже 
не жил – горел. Может быть, потому и ушел 
рано – не щадил себя.

Но Исака запомнили не только как боль-
шого артиста, очень много сделавшего для 
культуры и искусства Осетии. Он был еще 
и Человеком, к которому тянулись люди, 
с которым хотелось общаться и дружить, 
который всем был интересен.

ВЛАСТЬ

АКТИВНОЕ
КУРАТОРСТВО
Глава РСО–А Сергей 
МЕНЯЙЛО принял участие 
в стратегической сессии о 
результатах кураторства вице-
премьерами федеральных 
округов, которое провел 
Председатель Правительства 
России Михаил МИШУСТИН

Светлана ГРОМОВА

Институт кураторства федеральных окру-
гов был введен в июле 2021 года. Его цель 
– повысить качество жизни в регионах и 
улучшить темпы их социально-экономического 
развития.

Как отметил Михаил Мишустин, по дан-
ным мониторинга социально-экономической 
ситуации в субъектах отмечается рост вне-
бюджетных инвестиций – на конец 2023 года 
привлечено почти 9 трлн рублей. За минувшие 
2,5 года создано более 230 тыс. рабочих мест, 
предоставлено товаров и услуг на 6,5 млрд 
рублей.

– Такие показатели подтверждают, что 
удалось обеспечить эффективное взаимо-
действие между правительством и субъ-
ектами, наладить кооперационные связи, 
которые необходимы малому бизнесу и 
крупным холдингам. А также создать усло-
вия для сотрудничества соседних регионов 
внутри федеральных округов, – подчеркнул 
Михаил Мишустин.

В настоящее время в регионах при активной 
поддержке кураторов реализуются 357 иници-
атив. 33 проекта уже завершены. За каждой 
такой цифрой, по словам Михаила Мишустина 
– конкретные результаты, объекты и решения, 
которые необходимы как людям, так и для 
отраслевого развития. Среди таких проектов 
был назван и новый аэровокзальный комплекс 
аэропорта «Владикавказ» в Северной Осетии, 
современной инфраструктурой которого уже 
больше года пользуются путешественники и 
местные жители.

Михаил Мишустин также напомнил ос-
новные параметры, на которые опираются 
кураторы при реализации проектов – рост 
внутреннего регионального продукта (ВРП), 
увеличение инвестиций в регион, появление 
новых рабочих мест, а также рост реальных 
доходов населения.

Âîåííûé êîìèññàðèàò Ðåñïóáëèêè 
Ñåâåðíàÿ Îñåòèÿ – Àëàíèÿ

совместно с пунктом отбора на военную службу 
по контракту осуществляют набор граждан, же-
лающих заключить контракт на прохождение во-
енной службы в Вооруженных силах Российской 
Федерации. Рассматриваются граждане в возрас-
те от 18 до 60 лет, не имеющие противопоказаний 
по здоровью, не состоящие на учете в психонев-
рологическом и наркологическом диспансерах, не 
имеющие неснятых и непогашенных судимостей. 
Предусмотрены расширенный социальный пакет 
и денежное довольствие от 200 000 руб.

Обращаться в военные комиссариаты по 
месту жительства или пункт отбора на военную 
службу по контракту. Телефоны для справок: 
8 (8672) 25-68-92,  8 (8672) 76-83-75.

www.kpmk15.ru/contract2022

Послание Президента 
РФ Владимира Путина 
Федеральному 
собранию

По объему экспорта 
продукции АПК 
Северная Осетия – 
первая в СКФО

В следующем 
номере:

Мы – россияне!

По прогнозам Gismeteo, 29 февраля по 
республике ожидается ясная погода. 

Температура воздуха от 3 градусов мороза 
до 5 градусов тепла. 91.87 99.45-0,18 -0,47

КУРСЫ ВАЛЮТ
СОЛНЕЧНО-ЛУННЫЙ КАЛЕНДАРЬ

Луна стареющая, 80%
Восход — 21:44 (28 февраля)

Заход — 8:30

Долгота дня: 11 ч 11 мин
Восход — 6:38
Заход — 17:49



ИТОГИ  В Управлении ФССП 
России по РСО–А состоялось 
заседание коллегии, на котором 
проанализировали деятельность 
за 2023 год

СО ЗНАКОМ
«ПЛЮС»

На коллегии присутствовали начальник 
УФСИН России по Республике Северная 
Осетия – Алания С. РОЛДУГИН, начальник 
Управления Министерства юстиции 
Российской Федерации по Республике 
Северная Осетия – Алания В.  ЦХОВРЕБОВ 
и председатель Общественного совета 
УФССП России по Республике Северная 
Осетия – Алания В. ТЕМИРАЕВ.

Пресс-служба УФССП РФ по РСО–А 

Всего на исполнении в подразделениях судебных при-
ставов Управления в отчетном периоде находилось около 
830 тыс. исполнительных производств. Средняя служеб-
ная нагрузка на одного судебного пристава-исполнителя 
составила более 7,5 тыс. исполнительных производств. 
Всего за отчетный период судебными приставами респу-
блики взыскано более 3,6 млрд рублей.

Как и ранее, большое внимание уделялось исполнению 
социально значимых категорий исполнительных докумен-
тов, прежде всего, связанных с обеспечением прав детей. 
Сумма, взысканная судебными приставами на содержание 
несовершеннолетних детей, составила 224 млн рублей. 
Доля исполнительных производств, в рамках которых реа-
лизуются права на получение алиментов, составила 94,4%.

Также особо значимыми для Службы являются вопросы 
принудительного исполнения требований исполнительных 

документов о взыскании задолженности по заработной 
плате. Эффективность взыскания задолженности по дан-
ной категории исполнительных производств в отчетном 
периоде составила 100%. Сумма взысканной задолжен-
ности – порядка 11 млн руб.

По линии обеспечения установленного порядка деятель-
ности судов главная задача выполнена – чрезвычайных 
происшествий в зданиях судов, участков мировых су-
дей и при обеспечении безопасности должностных лиц 
Управления при исполнении служебных обязанностей 
не допущено. При осуществлении пропускного режима 
в зданиях и помещениях судов судебные приставы по 
ОУПДС в течение отчетного периода выявили 3400 тыс. 
запрещенных к проносу предметов. Было выполнено свы-
ше 24 тыс. заявок на обеспечение безопасности судей и 
иных участников судебных процессов, а также судебных 
приставов-исполнителей при совершении ими исполни-
тельных действий.

В своем выступлении руководитель Управления Игорь 
Кесаонов также подвел итоги по другим направлениям 
деятельности. Заседание коллегии завершилось награж-
дением лучших структурных подразделений по итогам 
работы за 2023 год.

НАЦПРОЕКТ  Выйти на новый уровень 
благодаря «бережливому производству»

РАБОТАТЬ И ЛЕТАТЬ 
ЭФФЕКТИВНО 
Международный аэропорт «Владикавказ» стал 
еще одним участником национального проекта 
«Производительность труда» в РСО–А.
Подготовила Тамара БУНТУРИ

Руководство аэропорта подписало соответствующее соглашение. 
Внедрять бережливые технологии будут эксперты Федерального центра 

компетенций в сфере производительности труда.
Участие в национальном проекте «Производительность труда» даст пред-

приятию возможность бесплатно обучить работников навыкам и инструментам 
применения принципов «бережливого производства».

«Владикавказ» признан лучшим аэропортом года в категории до 1 млн 
пассажиров в год. В 2023 году открыты новые направления в города: Казань, 
Новосибирск, Уфа, Дубай. Пассажиропоток по внутренним направлениям со-
ставил 847 691 пассажир, что на 10% больше, чем в 2022 году, а по междуна-
родным направлениям – 68 861 человек, что на 141% больше, чем в 2022 году 
(данные приведены на сайте ООО «Международный аэропорт «Владикавказ»).

Напомним, что национальный проект «Производительность труда» реали-
зуется с 2018 года по решению Президента России Владимира Путина. На 
сегодня в проекте участвуют 4 республиканских предприятия. 
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ГОД СЕМЬИ  Госпрограмма – в действии

ЖИЛЬЕ – МОЛОДЫМ

В АМС Моздокского района пригласили 22 молодые 
семьи, из которых 17 – многодетные. Все они – 
участники мероприятий, проводимых в рамках 
госпрограммы РФ «Обеспечение доступным и 
комфортным жильем и коммунальными услугами 
граждан Российской Федерации». 
Лариса БАЗИЕВА

Семьям вручили в тор-
жественной обстановке 
свидетельства о праве 
на получение социаль-
ной выплаты на приоб-
ретение жилого помеще-
ния или создание объ-
екта индивидуального 
жилищного строитель-
ства. Сумма социальной 
выплаты рассчитывает-

ся, исходя из стоимости 
квадратного метра и 
количества членов се-
мьи и составляет 35% 
от расчетной стоимо-
сти жилья, а остальную 
часть стоимости жилого 
помещения вносит мо-
лодая семья за счет соб-
ственных средств.

«Я очень ждала это-

го приятного события, 
спасибо администрации 
Моздокского района, 
правительству респу-
блики и страны за под-
держку молодых семей.  
Спасибо, что есть такая 
замечательная государ-
ственная программа!» 
– выступила во время 
вручения свидетельств 
участникам госпрограм-
мы Яна Григорьянц.

В ПРАВИТЕЛЬСТВЕ РЕСПУБЛИКИ  Меры государственной поддержки

В ПРИОРИТЕТЕ – БЛАГОПОЛУЧИЕ ДЕТЕЙ
Во вторник, 27 февраля, под 
председательством Бориса 
ДЖАНАЕВА прошло заседание 
правительства. Его участники 
рассмотрели свыше трех 
десятков вопросов социально-
экономического развития 
республики, внесли изменения 
в действующие постановления 
правительства и приняли 
новые.

Всеволод РЯЗАНОВ

Изменения внесены в 13 действующих 
постановлений, в том числе в связи с пред-
стоящим объединением Минспорта и Коми-
тета по делам молодежи, обновлением мер 
по исполнению республиканского бюджета 
и оздоровлению муниципальных финансов, 
расширению перечня опорных населенных 
пунктов. Последнее изменение вносит в 
перечень г. Дигору, расширяя список до 8 
городов и сел.

Комментируя принятые решения, Борис 
Джанаев отметил, что все изменения на-
правлены на повышение возможностей 
социально-экономического и культурного 
развития республики и сельских террито-
рий, в частности.

Создание опорных населенных пунктов 
позволит ускорить создание в них самих и 
на прилегающих к ним территориях необхо-
димой для комфортной жизни коммуналь-
ной и социальной инфраструктуры.

Это новые газо- и водопроводы, линии 
электропередачи, школы и детские сады, 
дома культуры, спортивные центры и пло-
щадки, зоны отдыха.

Принятые изменения также направлены 
на решение ряда вопросов организации де-
ятельности республиканских министерств 
и ведомств.

Также изменения внесены в четыре ре-
спубликанские долгосрочные программы. В 
частности, по комплексному развитию села 
и сельского хозяйства, по развитию про-
мышленности и национально-культурному 
развитию осетинского народа.

Составной частью обновленных поста-
новлений являются и некоторые другие 
документы. Так, правительство приняло 
новые правила предоставления субсидий 
предприятиям племенного животноводства 
и утвердило их перечень.

Председатель правительства отметил, 
что в республике действуют три таких 
предприятия. В этом году на их поддержку 
будет направлено 28 млн руб., что двое 
выше чем в прошлом году. Эти меры по-
зволят обеспечить сельхозпроизводителей 
племенным поголовьем более высокого 
качества и в большем объеме.

Также частью программы развития про-
мышленности являются принятые на этом 

же заседании правила предоставления 
субсидий Фонду развития промышленности 
и предприятиям народных и художествен-
ных промыслов.

Говоря о мерах государственной под-
держки малого и среднего предпринима-
тельства, Борис Джанаев подчеркнул, что 
только в прошлом году названный фонд, 
Фонд поддержки выставочной деятель-
ности и Агентство развития республики 
оказали поддержку 16 тыс. предприни-
мателям.

Правительство также утвердило резуль-
таты приватизации госимущества за про-
шлый год. Всего в частные руки перешли 
16 объектов на общую сумму 16,3 млн руб.

Еще одним вопросом заседания стало 
утверждение новой стоимости одного дня 
пребывания ребенка в летних оздорови-
тельных организациях, то есть в детских 
лагерях. Глава правительства привел 
такие цифры: в прошлом году на эти цели 

было выделено 220 млн руб., а отдохнули 
36 тыс. детей, подростков и молодежи. В 
этом году на организацию летнего отдыха 
уже 40 тыс. юных жителей республики вы-
деляется почти 240 млн руб.

«Меры, направленные на укрепление 
здоровья и содействие благополучию на-
ших детей – это одна из важнейших задач 
правительства, – заявил Борис Джанаев. 
– Руководство республики делает для их 
достижения все возможное»

Также правительство приняло ряд реше-
ний, необходимых для строительства дорог 
и реконструкции автомобильных мостов. 
В частности, это дорога «Владикавказ – 
Ардон – Чикола» и мост на 14-м км трассы 
«Ардон – Красногор – Транскам».

Председатель правительства отметил 
особую значимость развития дорожной 
сети для развития всей экономики респу-
блики: от промышленности и сельского 
хозяйства – до туризма.

«КРУГЛЫЙ СТОЛ»  Что сделано для реализации республиканского 
закона «О культуре» 

СПОСОБСТВОВАТЬ
СОЗИДАНИЮ ЛИЧНОСТИ

В Национальной научной библиотеке Северной Осетии состоялось заседание 
«круглого стола» на тему «О ходе реализации Закона Республики Северная Осетия 
– Алания «О культуре», организованное парламентским Комитетом по науке, 
образованию, культуре и информационной политике.
Мадина ЦАЛИКОВА

В заседании «круглого стола» при-
няли участие заместитель Председа-
теля Парламента  РСО–А Асланбек 
Гутнов, председатель Комитета по 
науке, образованию, культуре и ин-
формационной политике Парламента 
РСО–А Елена Князева, руководители 
парламентских комитетов Олег Ка-
чаров, Георгий Джиоев, депутаты 
парламента Алан Макаев, Тимур 
Кусов, министр культуры Сослан 
Фидаров, руководители ведущих 
театральных коллективов, музеев и 
библиотек, представители творческой 
общественности.

С  приветственным словом к собрав-
шимся обратился Председатель Пар-
ламента РСО–А Таймураз Тускаев. 
Он отметил ведущую роль культуры в 
системе национальных приоритетов, 
ее значимость для духовной жизни 
человека и общества в целом,  для 
гармонизации общественных отноше-
ний, сохранения единого культурного 
пространства, гражданской идентич-
ности, формирования нравственности 
и патриотизма. Оратор обозначил не-
обходимость совместными усилиями 
«создать условия, чтобы шедевры 
культуры и дальше способствовали 
созиданию личности, понимающей 
свое место в системе обществен-
ных отношений, способной ответить 
на главные жизненные вопросы», а 
также охарактеризовал важнейшие 
направления, делающие  более до-
ступной богатейшую культуру нашей 
республики для жителей и гостей ре-
гиона.

С докладом «О реализации госу-
дарственной политики в сфере куль-
туры» выступил министр культуры 
РСО–А Сослан Фидаров, подробно 
осветивший работу по выполнению 
трех региональных проектов: «Куль-
турная среда», «Творческие люди» и 
«Цифровая культура». 

Министр рассказал, что делается 
для создания и реконструкции объ-
ектов культуры, их технического пере-
оснащения, цифровизации культурной 
сферы, создания условий для раскры-
тия творческого потенциала людей. 
Он констатировал, что «…укрепление 
материально-технической базы наци-

ональных театров и музеев, создание 
модельных библиотек, приобретение 
автоклубов – все это позволяет ре-
шать важные задачи по возрождению 
и сохранению традиционных народных 
промыслов, привитию художествен-
ного вкуса и организации досуга мо-
лодежи, восстановлению  механизма 
преемственности поколений в тради-
ционной нематериальной культуре». 

Директор Национальной научной 
библиотеки Ирина Хайманова расска-
зала о ходе реализации закона РСО–А 
«О культуре» конкретно в библиотеч-
ной сфере, подчеркнув, что работа уч-
реждения направлена на реализацию 
всех важнейших функций библиотеки 
в республике. ННБ принимает участие 
в общероссийском проекте «Цифровая 
культура»: отдел редкой книги им. В. 
Г. Шредерс проводит оцифровку рари-
тетных изданий, и 50 экземпляров из 
них уже занесены в Реестр книжных 
памятников России. Читатели имеют 
возможность подключаться к информ-
ресурсам других библиотек, включая 
Российскую государственную библи-
отеку, Президентскую библиотеку и 
др. Библиотека реализует множество 
проектов, ориентированных в первую 
очередь на молодежь. Один из них 
– пользующийся большим успехом 
проект «Семейные выходные в би-
блиотеке». 

Генеральный директор ГБУК «Наци-
ональный музей РСО–А» Аслан Цуци-
ев напомнил о важных мероприятиях, 
проведенных музеями республики в 
прошлом году: на выставочных пло-
щадках Нацмузея были развернуты 
более 80 выставок, в т.ч. международ-
ного, всероссийского и регионального 
уровней, а также свыше 70 массовых и 
культурно-образовательных меропри-
ятий. Большой популярностью ауди-
тории пользуется новый выставочный 
формат «Музей под открытым небом», 
который позволил представить фото-
выставки «Бесценные крупицы исто-
рии», «Художники Осетии о войне», 
«Спасем детей от фашизма» и др. В 
выступлении были озвучены планы на 
текущий год, названы новые формы 
и методы работы. Докладчик охарак-
теризовал и ряд проблем в музейной 

работе: необходимость поддержки 
процесса пополнения музейных фон-
дов и обеспечения доступности музеев 
для маломобильных групп граждан. 

О сохранении единого культурного 
пространства как неотъемлемой части 
консолидации общества, о задачах по 
сохранению и укреплению традицион-
ных духовно-нравственных ценностей 
говорилось в выступлении депутата 
Парламента РСО–А, директора ВГТРК 
ГТРК «Алания», председателя Союза 
журналистов республики Тимура Ку-
сова. Он  видит задачу нашего обще-
ства в условиях новых глобальных вы-
зовов и трансформаций в том, чтобы и 
сохранить свой культурный код, заве-
щанный предками, и настроить его так, 
чтобы уберечь молодежь и грядущие 
поколения от культурной деградации 
и духовного обнищания. Тимур Кусов 
предложил создать Совет по культуре.

Художественный руководитель Се-
веро-Осетинского государственного 
академического театра им. В. Тхап-
саева Гиви Валиев поднял вопрос о 
современном театральном искусстве 
и молодежной  аудитории.  Благодаря 
организованным перевозкам в 2023 
году дети из различных сел республики 
имели возможность посещать спектак-
ли. По «Пушкинской карте» в театре 
побывали 23790 человек. Он подчер-
кнул, что необходимо воспитывать 
зрительскую и поведенческую куль-
туру, показывать и в театрах, и в кино 
настоящих героев нашего времени.

При обсуждении выступлений были 
озвучены интересные вопросы и пред-
ложения из зала. Так, директор музея 
истории МВД по РСО–А Лариса Сохие-
ва внесла предложение – рассмотреть 
возможность введения национальной 
карты, благодаря которой музеи и 
театры республики смогут посещать и 
дети младше 14-ти лет.

Подводя итоги работы «круглого 
стола», Таймураз Тускаев поблагода-
рил всех его участников за активность 
и отметил: «Сохранить традицион-
ную культуру и взять из современ-
ности самое лучшее, формировать 
репертуары, исходя из потребности 
формирования духовности, привития 
понимания того, что по-настоящему 
делает человека лучше, – это наша 
общая важная задача».

КОМФОРТНАЯ СРЕДА  Алагир хорошеет
на глазах…

ГОРОДСКИЕ ПЕРЕМЕНЫ
Дворовая территория дома № 49 на улице Кодоева 
в Алагире,  спортивно-детская площадка на улице 
Ворошилова в городском микрорайоне УЗК, каштановая 
аллея в Алагире, а также два объекта в сельских 
поселениях – территория Дома культуры в Ногкау и сквер 
в Дзуарикау… Это общественные территории, которые 
были благоустроены в районе в 2023 году в рамках 
федерального проекта «Формирование современной 
городской среды» нацпроекта «Жилье и городская среда».
Татьяна БАЙБАРОДОВА.
Фото автора

Конечно, жители района не 
могут не видеть, какие пере-
мены происходят во внешнем 
облике населенных пунктов 
района благодаря их участию 
в проектах и госпрограммах. 
Общественные места похо-
рошели, стали уютнее, на них 
установлены удобные скамей-
ки и урны. У людей появилось 
больше возможностей для 
отдыха, а у детей и молодежи 
– для занятий физкультурой 
и спортом. Например, на пло-
щадке, построенной на улице 
Ворошилова в микрорайоне 
УЗК, есть огороженные ме-
таллическими сетками и за-
борами футбольное поле и ба-
скетбольная площадка, а для 
самих маленьких установлены 
качели, горка и другое игровое 
оборудование. Детские пло-
щадки оснащены резиновым 
покрытием.

Что еще будет благоустроено в городе и сельских поселениях?
– В прошлом году на благоустройство четырех общественных и одной дворо-

вой территории было направлено 18 млн. 234 тысячи рублей, – сказал ведущий 
специалист отдела инженерных коммуникаций и муниципальных закупок АМС 
района Ахсарбек Дзугкоев. – В текущем году район продолжит участие в фе-
деральном проекте «Формирование современной городской среды». В планах 
еще четыре общественные территории. В Алагире будет благоустроен сквер 
на улице Толстого, продолжатся работы на каштановой аллее (улица Ленина),  
будет обустроена спортивно-детская площадка на улице Островского.  Еще 
одна общественная территория – сквер на улице  Дзитиева – находится в по-
селке Верхний Фиагдон. 

В настоящее время разрабатываются дизайн-проекты объектов и проек-
тно-сметная документация. После этого администрацией  будут объявлены 
торги на определение подрядной организации, которая поведет работы. Они 
начнутся в апреле.

   Проведению благоустройства в населенных пунктах района предшествует 
большая своевременная и качественная работа органов местного самоуправ-
ления по подготовке общественных слушаний. Жители района сами выбирают 
объекты, которые предстоит благоустроить в первую очередь и, как показала 
практика прошлого года, активно участвуют в контроле над качеством работ 
и сроками их исполнения. 

Каштановая аллея на улице ЛенинаКаштановая аллея на улице Ленина
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НОВОЕ ПОКОЛЕНИЕ ГЕРОЕВ  Мемориальные доски с именами четверых выпускников 22-й школы Владикавказа 
открыли в День защитника Отечества 

ДЛЯ НАС ОНИ ВСЕГДА БУДУТ ПРИМЕРОМ
Кажется, еще недавно они 
сидели за партами, бегали, 
играя, на переменах по 
коридору... Сегодня с 
фотографий на нас смотрят 
взрослые мужчины, вставшие 
на защиту Родины, отдавшие 
свои жизни за мирное небо 
над нами. Стоит напомнить, 
что это образовательное 
учреждение носит имя полного 
кавалера ордена Славы, 
отважного разведчика Виктора 
Михайловича КОНЯЕВА.

Залина ГУБУРОВА,
фото автора

Посетили памятную церемонию депутат 
Парламента, выпускник 22-й школы Андрей 
Попов, руководитель Архивной службы 
РСО–А Борис Хайманов, атаман Терского ка-
зачьего войска генерал Константин Мириков.

Командир легендарного батальона «Пят-
нашка» Олег Мамиев, позывной «Мамай», в 
числе первых добровольцев отправился на 
защиту Донбасса в 2014 году. Герой погиб в 
2018-м и был похоронен на Аллее Славы во 
Владикавказе. Еще трое выпускников 22-й 
школы сложили головы на поле боя: Эдуард 
Байцаев, Александр Коцур, Игорь Бобылев. 

Не смогли сдержать слезы в день торже-
ственной церемонии их родственники, друзья. 
Эдуард, позывной «Граф», был командиром 

роты «Ветераны», принимал участие в сра-
жениях на первой линии фронта, награжден 
орденом Мужества, медалями «За отвагу» и 
«Во Славу Осетии». Посмертно представлен 
к званию «Герой России». 

От имени представителей фамилии обраща-
ясь к подрастающему поколению, Игорь Бай-
цаев отметил, что патриотическое воспитание 
в этой школе на высоком уровне, и пожелал, 
чтобы нынешнему поколению больше не вы-
пали тяжелые испытания. 

Старший лейтенант Коцур выполнял обя-
занности по сопровождению, дознанию укра-
инских военнопленных, а также обмену и 
возвращению домой наших ребят. Подраз-
деление 25-летнего Александра занималось 
обеспечением безопасности в пункте времен-
ного пребывания украинских военнопленных. 
В ходе перестрелки, несмотря на контузию, он 
пытался спасти раненых, организовав их эва-
куацию, но вторая вражеская пуля не оставила 
шансов на жизнь…

Наталья Коцур, мама Александра: «Я хочу,  
чтобы больше ни в одну семью не пришла 
похоронка. Что смягчает боль? То, что наших 
мальчиков не забывают».

27-летний Игорь Бобылев проходил службу в 
58-й армии, находился на СВО с первых дней, 
погиб 9 сентября при выполнении боевых за-
дач. Был награжден медалью Жукова...

О войне говорить всегда тяжело, но разве 
мы имеем право забыть о тех, кто не вернулся 
и защитил нас ценой своей жизни?!.

ДОБЛЕСТЬ Мужественный парень из Ардона

Имя – честное
Вазген САРКИСОВ – 
из тех ардонских парней, 
кто одним из первых 
был мобилизован в зону 
специальной военной 
операции. С сентября 2022 
года он с честью и доблестью 
защищает независимость 
своей страны. Это непростое 
время привнесло в жизнь 
молодого человека не только 
мудрость, но и научило по-
настоящему ценить каждый 
прожитый день.

Ирина ДЗУГКОЕВА

Старший наводчик минометного орудия Саркисов в составе ми-
нометной пехоты мужественно выполняет боевые задачи по артил-
лерийской поддержке российских подразделений, действующих на 
важном стратегическом направлении. 

В то, что чудеса происходят и под шквальным огнем противника, 
Вазген убеждался не раз. Он часто вспоминает случай, когда нахо-
дился в числе пятнадцати бойцов в лесополосе. В период недолгого 
затишья залповый огонь вражеской реактивной системы «Град» вдруг 
мгновенно пронзил каждую пядь земли. Это тот случай, когда невоз-
можно ни укрыться от плотного огня, ни отбиться от него. Оставалось 
только уповать на чудо. И оно произошло! Ребята, среди которых были 
русские и осетины, армяне и дагестанцы, представители других наци-
ональностей, каждый на своем родном языке горячо взмолился Богу. 
Целыми остались все. Каким-то образом выпущенные смертоносные 
снаряды разорвались в нескольких метрах от бойцов, никого не задев.

«Каждый из ребят, побывавших в зоне проведения специальной 
военной операции, не забудет такие моменты, – рассказывает Вазген 
Саркисов. – Запомню на всю жизнь их и я. И всегда буду благодарен 
за данную свыше возможность увидеть вновь свою семью, обнять 
близких мне людей. Мы все там стали друг другу родными, не зря 
ведь говорят, что трудности сближают. Еще они дают очень ценный 
опыт, он необходим, но пусть больше никому не пригодится в долгой, 
счастливой и мирной жизни. Она обязательно такой будет».

В зоне СВО такие понятия, как « чувство локтя», « плечом к плечу», 
а также слова « товарищество», «сплоченность» и «единение», вновь 
обрели свой первоначальный смысл. Так случилось, что друзья дет-
ства Вазгена Ахсар Гаглоев, Дмитрий Кортиев и Казбек Кумаритов 
встретились там. Ахсар и Дима были в полку, который располагался 
в двадцати километрах от места дислокации другого батальона. Они 
нередко снабжали их питьевой водой, которую привозили на «Ка-
мАЗе», невзирая на то что каждую минуту могли попасть под огонь 
коварного противника...

В День защитника Отечества Вазген Саркисов был в кругу своей 
семьи. Вынужденно, по состоянию здоровья: еще не успели до конца 
зажить раны от осколочного ранения в руку. То, что в этом месяце 
сын дома, делает безмерно счастливыми его родителей Валерия и 
Светлану, любящую супругу Элину и ласковую сестру Нарину. Кста-
ти, супруг Нарины Валерий Газзаев тоже с первых дней принимает 
участие в специальной военной операции. Детишки не слезают с колен 
своего мужественного папы. А он своих самых родных, маленьких, 
но таких дорогих его сердцу людей и не торопит, холит и лелеет. По-
нимает: очень скоро ему снова в путь, снова туда, где в эти минуты 
между жизнью и смертью находятся его друзья, ставшие братьями. 
Туда, куда зовут его воинский долг, человеческая порядочность, 
собственная совесть. 

«Присутствует ли страх за себя? Коне чно, бывает! – говорит Вазген 
Саркисов. – Но страх за будущее детей гораздо больше страха смер-
ти. Поэтому каждый, кто в состоянии встать на защиту своей земли, 
должен это делать. И, безусловно, есть еще такое емкое понятие, как 
«честное имя». Это – опора на все времена. Иначе попросту не полу-
чается. Это – как такое понятие в грамматике: устойчивое словосоче-
тание. Например, «Земля – круглая, жизнь – долгая, имя – честное!»

КОНТАКТЫ  Школы-интернаты 
Северной Осетии и Москвы: 
во имя дружбы и памяти о подвиге

Уникальное мероприятие 
 В историческом Музее Победы, символе героизма 
и патриотизма, прошла встреча учеников москов-
ской школы № 67 и школы-интерната села Мацуты 
Ирафского района Северной Осетии. Мероприятие 
было посвящено 23-й Тернопольско-Берлинской 
орденов Богдана Хмельницкого и Красной Звезды 
дивизии и стало важным шагом в деле сохранения 
памяти о подвиге нации и истории страны. 
Алан  БЕСОЛОВ

Программа вдохновила как участников, так и зрителей мероприя-
тия. «Мы гордимся тем, что впервые имеем возможность представить 
наш талант на такой почетной площадке, как Музей Победы! Наши 
ученики готовились очень тщательно и с большим энтузиазмом. Мы 
рассказали о легендарном земляке Викторе Гацолаеве: его семье, 
учебе и службе, которую он прошел от рядового до генерала.  Также 
подготовили национальный осетинский танец, вокальный номер, 
игру на балалайках и песню «Вперед, Россия!» – рассказал директор  
школы-интерната села Мацуты Маирбек Хайманов.  

Педагог-организатор, руководитель Музея боевой славы 23-й 
зенитно-артиллерийской дивизии школы № 67 г. Москвы Любовь 
Збарская отметила важность поддержания дружеских связей между 
учреждениями образования, а также сохранения памяти о военной 
истории страны. 

Школу № 67 столицы и школу-интернат с. Мацуты на протяжении 
долгих лет связывает имя героя – командира 1342-го полка 23-й Тер-
нопольско-Берлинской Резерва Верховного Главнокомандования зе-
нитно-артиллерийской дивизии Виктора Асламурзаевича Гацолаева. 

Эта дивизия прошла боевой путь от Москвы до Берлина, участво-
вала в освобождении от фашистов многих стран Европы. Ее подвиг 
увековечен на мраморной доске Российско-германского музея г. 
Карлсхорста, в зале, где был подписан Акт о капитуляции Германии. 

1342-й полк под командованием майора Гацолаева, форсировав 
Тельтов канал, с боями занял девять кварталов на юго-западной 
окраине, и в ночном бою уничтожил в небе над Берлином самолет 
Ю-52 с особо важными персонами германского рейха на борту. В боях, 
проводимых только от Львова до Праги, полк сбил 78 самолетов про-
тивника, поджег четыре танка, три бронемашины, в плен были взяты 
более 500 гитлеровцев. 

В послевоенный период Виктор Асламурзаевич Гацолаев, командуя 
различными войсковыми  соединениями, свои глубокие знания и бога-
тый боевой опыт передавал молодым воинам, дослужился до звания 
генерал-лейтенанта. За проявленный личный героизм, умелое руко-
водство подразделениями и частями был награжден тремя орденами 
Красного Знамени, орденом Александра Невского, двумя орденами 
Отечественной войны 1-й степени, орденом «За службу Родине в Во-
оруженных силах СССР» 3-й степени и многими боевыми медалями, 
а также орденами и медалями ряда иностранных государств. 

Виктор Асламурзаевич активно участвовал в ветеранской работе, 
патриотическом воспитании молодежи. Так, он внес огромный вклад в 
создание Музея боевой славы московской школы №75, в стенах кото-
рой, на улице Поклонной, 10, формировалась славная 23-я дивизия. В 
этом музее, он был открыт 19 ноября 1970 года, хранятся документы, 
ордена и медали, военная форма героя. Гацолаев очень любил и часто 
посещал эту школу, как и школу-интернат в с. Мацуте, которая сейчас 
с гордостью носит его имя. 

Историко-просветительские встречи продемонстрировали, как 
образовательные учреждения и музеи могут объединиться в памяти 
о подвигах нации. Эта уникальная встреча стала замечательным при-
мером уважения к прошлому и сближения поколений. 

ПОМНИМ В школе № 1 с. Чермена торжественно открыли памятные стенды 
выпускникам и односельчанам, которые погибли в зоне СВО 

Увековечить для потомков
Теперь в актовом зале всегда 
будет находиться уголок 
с портретами героев, а 
школьники – знать, что здесь, 
в их селении, были и есть 
мужчины, которые сражались 
и продолжают биться за их 
будущее, за жизни своих 
родителей и близких. 

Татьяна ШЕХОДАНОВА,
фото автора

Ребята подготовили сценарий, прочи-
тали стихи, исполнили песни, рассказали 
о Темирболате Дзулиеве (орден Муже-
ства), Сосланбеке Гутиеве (медаль «За 
отвагу» и Звезда ЧВК «Вагнер»), Батразе 
Сланове (орден Мужества), Хетаге Боцо-
еве (орден Мужества), Сослане Уртаеве 
(орден Мужества), Руслане Карсанове 
(орден Мужества). Все бойцы по-разному 
попали в зону спецоперации, служили в 
разных войсках, но защищали нашу стра-
ну и погибли за правое дело. О них будут 
помнить всегда. 

Под звуки метронома присутствовавшие 
почтили минутой молчания погибших одно-
сельчан.

На мероприятие пришли родные и близ-
кие, военнослужащие. Росгвардейцы вру-
чили 5-му классу памятную доску с био-
графией и описанием подвига Темирболата 
Дзулиева. Его имя присвоено этому классу.

– Мы теряем своих сыновей, живем с бо-
лью в сердце, которая не проходит, а толь-
ко притупляется. Но я знаю, что эти жертвы 

совсем не напрасны. Они защищали нас, 
нашу страну, чтобы мы могли спокойно 
жить. Теперь у вас – целый класс, который 
станет родным, – сказала Татьяна Дне-
провская, мама погибшего Героя России 
Андрея Днепровского, обращаясь к маме 
Темирболата Дзулиева и другим родным.

Родители поблагодарили учителей и 
ребят за память об ушедших.

Мероприятие было организовано препо-
давателями, школьниками совместно с ре-
гиональным отделением Общероссийской 
организации семей погибших защитников 
Отечества.

ВСТРЕЧИ Нерушимая связь времен

ЭЛИТА НАРОДА
В ходе месячника военно-
патриотического воспитания 
подрастающего поколения 
в образовательных 
организациях Моздокского 
района состоялись 
встречи с действующими 
военнослужащими, 
ветеранами боевых действий, 
увлекательные спортивные 
соревнования кадетских 
классов и юнармейских 
отрядов, конкурсы военной 
песни. 

Лариса БАЗИЕВА

И на каждом мероприятии обязательно 
были упомянуты защитники Отечества, вы-
полняющие свой воинский долг в специаль-
ной военной операции по демилитаризации 
и денацификации Украины.

Так, в Сухотской и Раздольненской шко-
лах состоялось открытие мемориальных 
досок в память о погибших выпускниках. 
Отдать дань уважения их подвигу со-
брались родные и близкие, друзья, одно-
сельчане, члены ветеранских организаций 
Моздокского района и участники боевых 
действий, представители общественных 
объединений, районной и сельской вла-
сти, управления образования, учителя и 
учащиеся.

В Сухотской школе 22 февраля увеко-
вечили память о выпускниках, кавалерах 
ордена Мужества Владимире Красюке и 
Кантемире Тлиашинове. 

Владимир Красюк родился в ст. Черно-
ярской, но учился в Сухотской школе, с 
отличием окончил аграрный университет, 
работал инженером-конструктором в ОАО 
«МОЭМЗ», откуда был призван на срочную 
службу. Уже в апреле 2022 г. Владимир 

ушел добровольцем на СВО. В июне того 
же года пал смертью храбрых в ожесточен-
ном бою за город Попасная. Красюк имел 
множество наград, в их числе – медаль «За 
отвагу» и орден Мужества. 

Кантемир Тлиашинов после окончания 
школы трудился, срочную службу прохо-
дил в морской пехоте, подписал контракт 
и до конца выполнил свой воинский долг. 
Награжден медалью «За принуждение Гру-
зии к миру», медалями Суворова, Жукова. 
Последнюю награду – орден Мужества 
– Кантемир получил посмертно, он погиб 
при выполнении боевой задачи в боях за 
Артемовск. 

 На территории Раздольненской школы 

24 февраля, в годовщину начала СВО, 
состоялось торжественное открытие ме-
мориальных досок двоим выпускникам, 
погибшим в ходе боевых действий, – Алек-
сандру Святуненко и Сергею Войтенко 
(на снимке). Торжественность и скорбь 
момента невозможно ни описать, ни пере-
дать никакими словами… Глубокую при-
знательность за воспитание настоящих 
воинов участники митинга выразили их 
мамам Татьяне Николаевне Святуненко 
и Лидии Дмитриевне Войтенко, тяжело 
переживающим потерю своих сыновей…

Вечная память и слава Героям. Мы гор-
димся ребятами – они и есть элита нашего 
народа!

СЕМИНАР Студенты вузов 
получили «прививку патриотизма»

Жить – Родине 
служить
В СКГМИ (ГТУ) состоялся межвузовский 
научно-практический семинар 
«Патриотизм как ценность российского 
общества».

Зарина КАБИСОВА

В работе семинара приняли участие студенты и пре-
подаватели СКГМИ, СОГУ и СОГМА, участники специ-
альной военной операции, генерал-майор в отставке, 
председатель Общественного совета ГУ МВД РФ по 
СКФО Сослан Сикоев, профессор кафедры гумани-
тарных, социальных и экономических наук Северо-
Осетинской государственной медицинской академии 
Сергей Плахтий.

В своем приветственном слове исполняющий обя-
занности ректора СКГМИ (ГТУ) Дзамболат Камболов 
отметил значимость проведения подобных встреч, и 
особенно для подрастающего поколения.

«Очень символично, что эта научно-практическая 
конференция проходит в стенах нашего вуза: многие 
его воспитанники сражаются в зоне проведения спе-
циальной военной операции. Немало и тех, кто сложил 
свою голову на поле брани. И мы хотим тем самым не 
только отдать дань уважения нашим нынешним героям 
и ветеранам, но и привить молодым ребятам уважение 
и трепетное отношение к Родине», – отметила заведу-
ющая кафедрой философии и социально-гуманитарных 
технологий Диана Лолаева.

Ветеран боевых действий СВО, командир миномет-
ного расчета Олег Магкеев призвал молодых ребят 
любить Родину так же, как мы любим своих матерей.

В своем выступлении о роли педагога в воспитании 
патриотизма профессор СКГМИ (ГТУ) Владимир Тох-
сыров отметил, что в боях за интересы России и ее 
независимость тысячи и тысячи людей отдавали свои 
жизни. Сегодняшнее поколение проявляет великое 
мужество в зоне проведения специальной военной 
операции: четверо наших земляков в настоящее время 
удостоены высокого звания Героя России. 

Большой интерес у участников конференции вызвало 
выступление Сергея Яковлевича Плахтия. Он – сам из 
поколения детей войны. Все они получали воспитание 
под влиянием участников ВОВ, которые учили молодое 
поколение и патриотизму, и высокой нравственности, 
и порядочности. 

В 1978 году среди сотрудников СОГМА были 87 участ-
ников войны, среди них 35 женщин. До конца своей 
профессиональной карьеры они прививали студентам 
чувство любви к Отчизне.

Многие выпускники сейчас находятся на передовой, 
оказывая помощь раненым и спасая жизни солдат. Про-
фессор эмоционально рассказал студентам о выпуск-
нице медицинской академии Марии Мирошниченко, 
награжденной не так давно медалью «За отвагу».

При выполнении боевой задачи в районе населенного 
пункта Чуповка подразделение, в котором состояла 
лейтенант Мирошниченко, столкнулось с превос-
ходившими силами противника. Рискуя жизнью, под 
ураганным перекрестным огнем девушка лично вынесла 
из-под обстрела и спасла жизнь четверым военнослу-
жащим, получив осколочное ранение. В Центральном 
военном госпитале государственную награду ей вручил 
министр обороны РФ Сергей Шойгу. Мария Мирошни-
ченко и сегодня находится на передовой.

Студенты активно задавали вопросы гостям конфе-
ренции, особенно участникам специальной военной опе-
рации. Все сошлись во мнении, что подобные встречи 
необходимо проводить чаще.



КОМФОРТ – 
ПО ЗАКОНУ!

(Окончание. Начало на 1-й стр.)
Однако существует другая проблема – неучастие самих жиль-

цов, а также работников управляющих компаний и ТСЖ в еже-
месячном снятии показаний общедомовых счетчиков. Замечу, по 
закону это является обязанностью не только работников, полу-
чающих за это зарплату, но и жильцов. На общем собрании они 
должны избрать старшего своего дома, который и будет вместе 
с представителем УК или ТСЖ снимать показания.

Однако это почти нигде не делается, и работники компании-
поставщика электроэнергии снимают показания единолично. 
Отсюда и возникает недоверие потребителей к дальнейшим 
действиям поставщика.

– А почему люди жалуются на ситуацию вокруг газовых 
счетчиков?

– К нам поступает много обращений граждан, что контролеры 
газовой службы составляют акты о повреждении заводских 
пломб на счетчиках и на этом основании приборы признаются 
нерабочими и нерасчетными. После этого объем потребления 
газа начисляется по нормативу, а это значительно, иногда в разы, 
больше фактического.

В этих случаях можно посоветовать только одно – провести 
экспертизу пломбы или счетчика в независимой аккредитованной 
организации. В случае подтверждения их годности нужно предъ-
явить поставщику газа требование о перерасчете начисленного 
объема услуги по показаниям счетчика.

Другая проблема – пропущенные сроки очередной поверки 
счетчика. В этом случае потребителей также переводят на нор-
матив. У нас много жалоб на то, что поставщик не уведомляет 
абонентов об истечении срока годности счетчика и о предстоя-
щем его снятии.

Здесь надо встать уже на защиту поставщика. По закону он не 
обязан предупреждать владельца счетчика об истечении срока 
его эксплуатации. Знать об этом – обязанность владельца. И все 
же, несмотря на это, в «личном кабинете» абонента, в приложе-
нии «Мой газ», дата следующей поверки счетчика есть.

Что же касается жалоб на отсутствие предупреждений о пред-
стоящем снятии, которое должно направляться потребителю 
за 20 дней до этого, то все они не подтвердились. При проверке 
выполнения данного требования мы убедились, что поставщик 
своевременно направляет уведомления «Почтой России».

А проблема в том, что абоненты не являются на почту за полу-
чением предупреждений. Так что, уважаемые сограждане, не 
игнорируйте почтовые уведомления, это может повлечь разные 
неприятности.

– К нам в редакцию приходят жалобы и вопросы о том, 
почему с сентября прошлого года газовики стали массово 
требовать от владельцев частных домов перезаключения 
договоров на обслуживание газовых приборов.

– Опять должен сказать, что это требование законно. С 1 сен-
тября федеральный закон передал право на техобслуживание 
бытового газового оборудования исключительно газораспре-
деляющим организациям. В нашей республике это «Газпром 
газораспределение Владикавказ».

Так что те абоненты, которые имеют договоры с другими ор-
ганизациями, должны их перезаключить с ГГВ. Это же касается 
и УК, ТСЖ и ЖСК, но не жильцов многоквартирных домов. На 
них договоры названных организаций с ГГВ распространяются 
автоматически.

– Теперь давайте перейдем к лифтам.
– Этим удобством в республике оборудовано чуть больше 1 

тыс. домов, до 95% которых находится во Владикавказе. При 
этом на 2014 год срок эксплуатации истек у 770 лифтов. Это была 
опасная ситуация, поэтому массовую замену лифтового обору-
дования начали еще в 2015 г. в рамках проведения капитального 
ремонта МКД.

По 2021 г. включительно было заменено почти 340 лифтов, в 
2022-м – 19, а на 2023–2025 гг. принята республиканская кра-
ткосрочная программа замены 150 лифтов. Таким образом, в 
республике выполняется большая программа обновления лиф-
тового хозяйства, полностью проблема будет снята уже к концу 
следующего года.

– Среди проблем, на которые жалуются люди, вы также 
назвали плохую работу УК и ТСЖ. Как реагируете на эти 
сигналы?

– Я уже говорил, что контроль за деятельностью организаций, 
оказывающих жилищные услуги, является отдельным направле-
нием нашей работы. И помимо проведения проверок заявлений 
граждан о нарушении их прав, выдачи организациям предписаний 
об их устранении мы ведем анализ причин имеющихся проблем и 
поиск путей их решения.

В частности, много жалоб поступает на отсутствие ответов 
из этих организаций на обращения и заявления жильцов. После 
получения таких жалоб мы направляем УК и ТСЖ уже официаль-
ные запросы, проигнорировать которые они уже просто не могут.

Сегодня этот процесс получил два новых мощных цифровых 
механизма – Государственную информационную систему ЖКХ и 
мобильное приложение «Госуслуги. Дом». Они позволяют гражда-
нам выполнять абсолютно все операции по всем своим лицевым 
счетам: вносить показания, оплачивать услуги, видеть все про-
веденные операции, вносить коррективы в показания… В том 
числе, направлять обращения и заявления во все организации-
поставщики жилищных и коммунальных услуг. Также у программ 
есть очень полезная функция: если ответ на ваше обращение не 
дан вам в «личном кабинете» в течение 10 дней, то ваш запрос 
автоматически попадает в нашу службу. Ну а дальше вы знаете...

Так что настоятельно рекомендую всем собственникам жилья 
республики зарегистрироваться в этих системах, тем более что 
имеющим «личные кабинеты» в «госуслугах» для этого достаточ-
но направить заявку. Вместе нам будет намного легче наводить 
законность и порядок в сфере, отвечающей за наш комфорт.

«По 2021 г. включительно было заменено 
почти 340 лифтов, в 2022-м – 19, а на 

2023–2025 гг. принята республиканская 
краткосрочная программа замены 150 
лифтов. Таким образом, в республике 
выполняется большая программа обновления 
лифтового хозяйства, полностью проблема 
будет снята уже к концу следующего года.
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СЛЕД НА ЗЕМЛЕ

«ГЕНЕРАЛ АВТОТРАНСПОРТА»
В январе исполнилось 
бы 95 лет ДЕДЕГКАЕВУ 
Магомету Темуркановичу – 
ветерану труда, почетному 
работнику транспорта 
России, заслуженному 
работнику транспорта 
Северо-Осетинской АССР. 

Залина ГУБУРОВА

В Северной Осетии его имя не 
нуждается в особом представлении. 
Всю свою жизнь он посвятил работе 
в транспортной сфере. Высочайший 
профессионализм и обязательность, 
порядочность и человечность были 
его неизменными спутниками на 
протяжении всей трудовой деятель-
ности.

Будущий «Генерал автотран-
спорта», как его потом называли, 
Магомет Темурканович Дедегка-
ев родился 25 января 1929 года в 
с. Чиколе, в рабоче-крестьянской 
семье Дедегкаева Темуркана Гуй-
мановича и Забитхан Смалиевны. 
Еще до Октябрьской революции они 
занимались земледелием, а затем 
вступили в колхоз.

Магомет рано остался без отца и 
своим сестрам и младшему брату 
заменил старшего в семье, взяв на 
себя труды и обязанности, которые 
другому, возможно, были бы не под 
силу. Во время войны трудился в 
тылу, за что в 12 лет получил первую 
в своей жизни медаль «За доблест-
ный труд в Великой Отечествен-
ной войне 1941–1945 гг.» Потом 
были и другие знаки отличия, орден 
«Знак Почета», медаль «Во Славу 
Осетии».., но та награда – самая 
памятная, потому что получена за 
детский труд.

Мальчишкой после войны, в 
1945-м, Магомет прошел курсы 
трактористов и начал работать по 
специальности. Уже в столь юном 
возрасте понимая, как важно в жиз-
ни найти свой путь, учился в школе 
механизации сельского хозяйства с 
1948 по 1950 г. (механик МТС).

В 1950-м Магомет был призван в 
ряды Советской армии. Он и там про-
явил себя как ответственный моло-
дой человек, о чем матери Забитхан 
Смалиевне написал в письме коман-
дир воискной части майор Бусенко: 
«Ваш сын зарекомендовал себя как 
честный, трудолюбивый комсомо-
лец-воин, способный выполнять 
любое задание командования так, 
как велит военная присяга». С 1950 
по 1952 г. учился в военной школе 
младших авиационных специалистов 
(школе механиков) г. Сухуми, добро-
совестно нес службу на военном 
аэродроме.

По возвращении из армии Магомет 
Дедегкаев в 1954 г. устроился меха-
ником на Комсомольскую машинно-
тракторную станцию (МТС), где уже 
на следующий год был назначен ин-
женером-контролером. А еще через 
два года стал заведующим станцией.

В 1958 г. Магомета Дедегкаева 
пригласили на должность главного 
инженера Ирафской РТС. С момента 
поступления на работу прошло всего 
два года, а добрая слава о Магомете 
Темуркановиче уже шла по району. 

В 1960 г. Магомет Дедегкаев – 
главный инженер совхоза «Край 
«Лескен». Продолжая работать, он 
старался развиваться и расти, идя по 
выбранной стезе. В 1966-м окончил 
факультет механизации сельского 
хозяйства ГСХИ.

С 1962 по 1964 г. работал руково-
дителем Дигорского АТХ-8. С 1964 
по 1967 г. Магомет Темурканович 
возглавлял Бесланское АТК-5, был 

избран депутатом Бесланского го-
родского совета. Внимание к людям, 
справедливое и уважительное к ним 
отношение высоко ценили окружа-
ющие.

Казалось, что он жил только рабо-
той. Дети Магомета Дедегкаева пре-
красно помнят, что вставал он очень 
рано и на работе всегда оказывался 
гораздо раньше своих подчиненных. 
С 1967 до 1969 года Магомет Темур-
канович – начальник автоколонны 
АК-1440, в течение следующих трех 
лет возглавлял Орджоникидзевское 
пассажирское автотранспортное 
предприятие № 1. С 1972 по 1974 г. 
– автоколонну АК-1439. И всюду, где 
бы ни ступала его нога, был порядок, 
а рабочий процесс выстроен грамот-
но и продуктивно.

Особое место в его трудовом ста-
же заняла автоколонна АК-1210. 
Возглавив в 1974 г. отстававшее 
предприятие, он организовал ра-
боту таким образом, что уже в 1978 
году АК-1210 была занесена на До-
ску почета обкома КПСС и заняла 
первое место среди автотранспорт-
ных предприятий. Он отдавал рабо-
те всего себя и предпринимал все 
необходимые меры для создания 
в республике доступной, удобной 
и современной системы грузовых 
перевозок. И сегодня те фундамент, 
структура рабочего процесса, зада-
чи и цели предприятия автоколон-
ны-1210, которые были сформиро-
ваны Дедегкаевым, реализуются и 
не утрачивают свою актуальность 
для республики.

Магомет Темурканович создал 
прекрасную семью с Зайнап Ома-
ровной Будтуевой, которая пода-
рила ему четверых детей: Людмилу, 
Ларису, Клару и Олега. Люди они 
– трудолюбивые, уважаемые, со-
стоявшиеся в выбранной профессии.

Своими воспоминаниями о Маго-
мете Дедегкаеве поделились хорошо 
знавшие и любившие его люди. 

Назир ДЕДЕГКАЕВ,  руководи-
тель ГУП «Птицефабрика «Северо-
Осетинская»:

– Мы оба – выходцы из Чиколы. 
Отец Магомета и мой дедушка – род-
ные братья, мы всегда очень близко 
общались. Когда после школы в 
1959 году мне не удалось поступить 
в сельхозинститут, он принял меня 
на работу. На тот момент Магомет 
был главным инженером машин-
но-тракторной станции Ирафского 
района. Помню, позвал начальника 
цеха, познакомил нас и говорит: «Вот 
этот товарищ будет у нас учеником!» 
Я уже тогда обратил внимание на то, 
насколько Магомет справедливый и 
дотошный, как люди его уважают. У 
него был дар работать в коллективе. 
Через год я ушел, но Магомет по-
ставил передо мной цель – освоить 
профессию токаря и слесаря по ре-
монту топливной аппаратуры. Через 
некоторое время его уже перевели в 
другое хозяйство, я ездил к нему на 

новое место работы в Дигору, потом 
он переехал в город. Мы, младшие 
фамилии, всегда могли обратиться к 
нему за помощью, советом, а таких, 
как я, у него было немало. Магомету 
всегда было интересно знать, чем и 
как мы занимаемся. По окончании 
института он снова позаботился о 
том, чтобы я пошел в автохозяйство, 
и строго следил, чтобы я выполнял 
все свои обязанности. Когда уже 
сам стал занимать руководящую 
должность, то всегда старался быть 
похожим на Магомета, может, не 
все удавалось, но я стремился. Ко-
нечно, его советы мне в этом очень 
здорово помогли. Добавлю еще, что 
любое предприятие, где бы он ни 
трудился, Магомет поднимал. Дис-
циплина в коллективе всегда была 
на высочайшем уровне. Работники 
говорили о нем, что он жесткий, но 
очень справедливый. Для своих он 
был прекрасным старшим, умел 
собирать вокруг себя представите-
лей фамилии, делился жизненным 
опытом. Мы всегда были под его 
крылом. Такое отношение невоз-
можно забыть.

Нох ТОКАЕВ, доктор экономиче-
ских наук, профессор:

– Попытаться коротко рассказать 
о Магомете, царство ему небесное, 
возможно, но недостаточно. Обра-
щение к его памяти обязывает стро-
го подбирать каждое слово, каждую 
мысль, каждое размышление, свя-
занные с той богатой человеческой 
культурой, которая была характер-
ной для него. Его профессиональные 
достижения, как я помню и во многом 
знаю, полноценно сформировались 
благодаря природным задаткам, 
семейным происхождением, воспи-
танием, которые он воплотил в себе. 
Для него имело большое значение 
быть внимательным к людям, орга-
низовывать их в деле, относиться к 
их заботам уважительно, находить 
возможности помочь, когда такие 
вопросы возникали.

Магомет был благодарным чело-
веком, интеллигентным по натуре 
и воспитанным, ко всему еще – и 
статным, красивым не только телос-
ложением, но и в наборе тех качеств, 
которые, к сожалению, многим в 
жизни не даются. Я имею в виду его 
честность, справедливость. 

Достижения Магомета в жизни 
были самыми разнообразными, но 
две составляющие должны входить 
в особые ценности. 

Во-первых, его не случайно в 
народе считали «Генералом ав-
тотранспорта». Образно, но в вы-
сокой степени точно. Не вызовет 
никаких возражений, что в истории 
Осетии Магомет был одним из луч-
ших организаторов и управленцев 
транспорта, общепризнанным при-
мером. Он руководил различными 
транспортными хозяйствами, воз-
главив впоследствии самое крупное 
автотранспортное предприятие 
республики – АК-1210. Лишь по про-
шествии времени можно осознать 
сделанное им не только для этого 
предприятия, но и для смежных от-
раслей, с которыми плотно взаимо-
действовала автоколонна, и в целом 
развития автодорожного хозяйства 
республики. 

Второе качество я отнесу к семей-
ной составляющей. Магомет был не-
пререкаемым авторитетом не толь-
ко в своей фамилии Дедегкаевых. 
Он оправдывал это звание шире: 
среди рода, родственников, одно-
сельчан. Понятие норм и правил 
такой жизни воплотил с детства, 
развил их. Мой отец, известный ме-

ханизатор, хорошо знал Магомета 
в его детские и юношеские годы и 
всегда удивлялся проявлявшемуся 
им усердию. И во время работы в 
Ирафской МТС, и в годы, когда Ма-
гомет был инженером-механиком 
в совхозах района. Когда он стал 
работать в этой сфере, мой отец ча-
сто говорил: «Вот увидите, Магомет 
Дедегкаев станет самым лучшим 
специалистом-транспортником и 
завоюет всеобщее признание»… 
Так и получилось.

Он много работал, но при этом 
был многодетным отцом, успел по-
радоваться внукам, зятьям. Они все 
– достойные люди, которые бережно 
хранят память об отце, деде. Дай Бог 
им всего доброго, мира и благопо-
лучия… Я тяжело пережил смерть 
Магомета. Мне и моей семье его не 
хватает. Наши дети Олег и Ася по-
роднились, создали семью. В этом 
году Магомету исполнилось бы 95. 
Будем помнить его, молиться за него 
и сердцем находиться рядом с его 
детьми, внуками.

Виктор ДЕДЕГКАЕВ, действи-
тельный член Российской акаде-
мии образования, доктор экономи-
ческих наук, профессор, педагог:

– Мой дядя – очень достойный 
представитель нашей фамилии. 
Если очень коротко, то я могу ска-

зать, что это был максимально по-
рядочный человек. От этого, как мне 
кажется, часто страдал сам. Что он 
мне дал? Воспитал во мне человека 
труда, научил правильно относиться 
к жизни и людям. Он часто говорил: 
«Всегда делай сегодня то, что не 
хочется делать, для того чтобы зав-
тра тебе было легко жить». По моло-
дости, конечно, мы не очень хотим 
учиться, трудиться, но Магомет уже 
в детстве научил меня слесарному 
и токарному делу, за что я ему бес-
конечно благодарен. Он говорил 
мне, что для мужчины очень важно 
правильно применять свои руки, что 
все в дальнейшем пригодится, куда 
бы ни пошел, какую бы профессию 
ни выбрал. Он бесконечно любил 
свою родину, горы, когда мы приез-
жали в Махческ, ложился на землю 
и заряжался энергией, у него даже 
настроение менялось. 

Зная, что Магомет – инженер вы-
сочайшей квалификации, руководи-
тель самых сложных транспортных 
организаций, я к нему поначалу 
относился только как к чиновнику 
высокого ранга. Но когда узнал, 
какой он мягкий, душевный, я бы 
сказал даже – неповторимый, меня 
это просто поразило. Он прекрас-
но пел, впервые я услышал голос 
Магомета в тот день, когда мы за-
сватали девушку для кого-то из 
родственников. Вы можете пред-
ставить мое удивление?! Человек, 
которого я знал только как пахаря, 
как инженера, вдруг запел. Конеч-
но, не как Шаляпин, но чисто и кра-
сиво, без единой фальшивой ноты... 
Он учил младших любить и уважать 
свою фамилию, быть достойным ее 
представителем. 

Едислав КОНИЕВ, почетный 
работник транспорта РФ, заслу-
женный работник транспорта 
СОАССР:

– Магомет Темурканович был 
человеком высочайшей культуры, 
очень воспитанным старшим, с 
которого я всегда брал пример, 
хорошим производственником и 
руководителем. Он был старше 
меня чуть больше, чем на 20 лет, 
и я всегда старался походить на 
него в своих делах. Это был высоко-
эрудированный человек, который 
прекрасно умел управлять коллек-
тивом, работал не покладая рук по 
15 часов в сутки. Последнее место 
его работы – автоколонна-1210, ко-
торая обслуживала одновременно 
156 точек, каждому клиенту надо 
было угодить. Предприятие всегда 
отличалось результативностью и 
системой, которую мог внедрить 
только он, это был его почерк. По-
вторю, не только я, но и многие 
из его коллег всегда были им до-
вольны. На одном предприятии 
работать нам не довелось, но для 
меня он всегда был тем, на кого я 
всегда старался походить. Конеч-
но, он заслуживает глубочайшего 
уважения. Несмотря на то что его 
уже нет, мы можем сохранить о 
нем только лучшие воспоминания. 
До мельчайших деталей помню его, 
прекрасного человека, которого 
всем, кто его знал, не хватает.

…Удивительным был Магомет 
Темурканович. В его записях после 
смерти дети обнаружили изречения, 
которые этому мудрому человеку 
были по душе и отражали его миро-
воззрение: «А я, между прочим, не 
искал легкую дорогу. Не могу себе 
представить, как можно сидеть сло-
жа руки и смотреть, как сторонний 
наблюдатель»...

Что тут добавишь? Таким удиви-
тельным человеком был Магомет 
Темурканович Дедегкаев.

СТУДЕНЧЕСКАЯ ЖИЗНЬ Язык дружбы понятен всем

Незабываемо. Тепло. Сердечно
В СКГМИ (ГТУ) уже стало 
традицией ежегодно отмечать 
Международный день родного 
языка. Он был учрежден в 1999 
году решением 30-й сессии 
Генеральной конференции 
ЮНЕСКО и направлен на защиту 
исчезающих языков. Вот и на 
этот раз мы провели фестиваль, 
главной темой которого стало 
сохранение в первую очередь 
осетинского языка, а также 
культуры и традиций нашей 
республики.

Карина АГУЗАРОВА,
и.о. завкафедрой иностранных языков 
СКГМИ (ГТУ) 

Праздник начался с приветственного слова 
и.о. ректора СКГМИ (ГТУ) Дзамболата Арка-
дьевича Камболова, который поздравил всех 
присутствовавших и подчеркнул важность со-
хранения родного языка для всех народов мира.

Мероприятие было организовано кафедрой 
иностранных языков совместно с управлением 
международных и внешних связей и носило 
культурно-познавательный характер. Гостем фе-
стиваля стала народный поэт Северной Осетии, 
заслуженный работник культуры РСО–А Ирина 
Георгиевна Гуржибекова. Нами были представ-
лены истории жизни и творчества ярких предста-
вителей фамилии, начиная с основоположника 
дигорской художественной литературы, незаб-
венного Блашка Гуржибекова, композитора 

Георгия Гуржибекова и, конечно же, самой 
Ирины Георгиевны. Студенты познакомились 
с писательницей лично и вдохновенно читали 
произведения, созданные ею в разные годы 
жизни. Также студентка-магистр Д. Айларова 
исполнила песню «Осетинский вальс», написан-
ную Ириной Георгиевной в соавторстве с отцом.

Настоящим сюрпризом стало выступление 
иностранных студентов СКГМИ, прочитавших 
стихи поэтессы на английском, итальянском, 
французском, таджикском, каракалпакском и 
узбекском языках.

В завершение праздника начальник отдела 
по работе с религиозными организациями и про-
филактике экстремизма  Министерства РСО–А 
по национальной политике и внешним связям 

А. Цаллагов поблагодарил вуз за прекрасный фе-
стиваль и тоже прочитал собственные стихи. От 
имени международного общественного движения 
«Высший совет осетин» выступила руководитель 
комитета по сохранению осетинского языка и 
вопросам образования З. Бургалова, которая 
также призвала молодое поколение любить свой 
язык и прилагать все усилия к его сохранению.

Руководство СКГМИ (ГТУ) выразило благо-
дарность управлению международных и внеш-
них связей, кафедре иностранных языков и    На-
циональной научной библиотеке РСО–А в лице 
заведующей отделом иностранной литературы 
И. Гиоевой за  организацию мероприятия и по-
пуляризацию идеи о важности языка и культуры 
всех народов и национальностей.

– Незабываемо, тепло, сердечно… Именно 
так я могу с благодарностью назвать встречу 
со студентами и преподавателями СКГМИ, 
куда меня пригласили, – сказала Ирина Геор-
гиевна Гуржибекова. – Прозвучавшие в самом 
начале гимны России и Осетии – Алании, заин-
тересованные лица ребят, музыка, стихи – все 
это создавало удивительную атмосферу, где 
нынешняя молодежь мыслью, сердцем, словом 
как бы прорывала века, постигала незнаемое и 
делилась впечатлениями…

Мы были поражены, как студенты-иностран-
цы знают русский язык, как вдохновенно читают 
стихи, интересуются культурой Осетии.

Это был настоящий праздник. Побольше бы 
таких! 



55

5

ИНФОРМАЦИЯ, ОБЪЯВЛЕНИЯ

По вопросам размещения 
рекламы и платных 

объявлений обращайтесь 
по телефонам: 

25-11-18, 25-93-72.

Газета «Северная Осетия» сообщает, что с 10 января 2024 года 
публикует информационно-рекламные сообщения и объявления о деятельности 
промышленных, транспортных, сельскохозяйственных, строительных, торговых 
организаций, предприятий различных форм собственности, учебных и культурно-

зрелищных заведений по расценкам 2017 года.
Цена 1 см2 составляет 40 рублей. 

Тел.: 25-11-18, 25-93-72.

ВНИМАНИЮ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ!

ЧАСТНЫЕ ОБЪЯВЛЕНИЯ

29 февраля 2024 года № 35 (28957)

 МЕНЯЮ
ÏÎ ÐÅÑÏÓÁËÈÊÅ

  ЧАСТНЫЙ ДОМ  со всеми 
удоб. в с. Мичурине на 2-КОМ. 
КВ. во Владикавказе. Тел. 8-919-
429-58-99.

ПРОДАЮ 
 ÆÈËÏËÎÙÀÄÜ 

 ÊÂÀÐÒÈÐÛ 
  2-КОМ. КВ. общ. пл. 54 м2 

(рем., комн. и с/у раздельн., кла-
довая, заст. балкон, оставляем 
нов. мебель и быт. техн.) на 2 эт. 
9-эт. дома на ул. Колка Кесаева 
(рядом набережная, «МегаФон») – 
6,2 млн руб. небольшой торг, без 
посредников.  Тел. 8-988-870-67-
26.

  2-КОМ. КВ. пл. 49,1 м2 (косм. 
рем., мебель б/у) на 6 эт. 10-эт. 
блоч. дома на ул. Московской, 
44 – 4,7 млн руб. Тел. 8-989-038-
95-32.

  СРОЧНО! 2-КОМ. КВ. пл. 76 
м2  (еврорем., мебель, быт. техн., 
закр. двор, после ремонта никто 
не жил) на 4 эт. 10-эт. элит. кирп. 
дома на ул. Ген. Плиева (рядом 
ЦУМ, набережная, АМС г. Влади-
кавказа) – 12 млн руб. Тел.: 98-61-
28; 97-04-32.

  СРОЧНО! 2-КОМ. КВ. пл. 45 м2 
на 2 эт. 5-эт. пан. дома (балкон, 
лоджия) на ул. Бр. Темировых (р-н 
ОЗАТЭ) – 4,5 млн руб. Тел.: 98-61-
28; 97-04-32.

  СРОЧНО! уютную, светлую 
3-КОМ. КВ. ул. план. общ. пл. 
83 м2 на 8 эт. 9-эт. пан. дома 
(кап. рем., кухня-гостиная пл. 
15 м2, комн. изолир., с/у разд., 
закр. балкон, окна во двор и 
улицу, частич. мебель, камера 
видеонаблюд., лифт, в шагов. 
доступн. 2 детских садика и 
школа, продук. маг., аптеки, 
фитнес-клуб, рестораны и др., 
парковка открытая во дворе 
и закр. охраняем. платн. неда-
леко от дома, хор. транспорт. 
развязка) на ул. Весенней, 15, 
корп. 3 – 7 млн руб. Торг.  Тел. 
8-918-708-32-19, Марина.

 

 ÄÎÌÀ 
  СРОЧНО! ДОМ ИЗ 2 КОМН. пл. 

65 м2 (еврорем., отдельный дво-
рик) в общем дворе на 5 хозяев) 
по ул. Островского (р-н ресторана 
«Нар») – 8,5 млн руб. Тел.: 98-61-
28; 97-04-32.

  СРОЧНО! КАПИТ. ДОМ пл. 130 
м2 + з/у 11 сот. (ремонт, мебель, 
быт. техника) в г. Ардоне – 10,5 
млн руб. Тел.: 98-61-28; 97-04-32.

 ÄÐ. ÍÅÄÂÈÆÈÌÎÑÒÜ 
  СРОЧНО! З/У 6,7 СОТ. (им. 

жилой вагон, гараж, все комму-
никац.) в СНО «Иристон» на ул. 
Центральной (р-н Мемориала Сла-
вы) – 5,5 млн руб. Тел.: 97-04-32; 
98-61-28. 

  СРОЧНО! З/У 30 СОТ. в с. 
Кирово – 1 млн руб. Тел. 8-905-
488-15-20.

  НЕЖИЛОЕ КОММЕРЧЕ-
СКОЕ 3-ЭТ. УГЛОВОЕ ЗДАНИЕ  
пл. около 800 м2 с парковками, 
с двором, отлич. местораспо-
лож., в шаговой доступности от 
центра города. Отлично подхо-
дит для гостиничного бизнеса 
и т. д., рассмотрим варианты. 
Тел. 8-903-483-69-69.

  ПРИВАТ. З/У 28 СОТ. (лич-
ное подсобное хоз-во) в с. Ниж-
нем Фиагдоне – 1 млн 950 тыс. 
руб. Тел. 8-919-422-78-87.

 ÀÂÒÎÌÎÒÎÒÎÂÀÐÛ 
  А/М «ОКА», 2005 г. вып., про-

бег 23 тыс. км, цвет вишневый, со-
стояние новой а/м – 325 тыс. руб. 
Тел. 8-963-177-60-00.

КУПЛЮ 
  СРОЧНО! ЗЕМЕЛЬНЫЙ 

УЧАСТОК под застройку ЖИ-
ЛОГО ДОМА во Владикавка-
зе. Тел. 8-988-870-18-66.

  СРОЧНО! З/У в садовод. тов-
ве во Владикавказе. Тел.: 98-61-
28, 97-04-32. 

  СРОЧНО! КВАРТИРУ во Вла-
дикавказе. Тел.: 98-61-28, 97-04-
32. 

  СРОЧНО! ЗЕМЕЛЬНЫЙ УЧА-
СТОК в п. В. Фиагдоне. Тел.: 98-
61-28; 97-04-32.

  СРОЧНО! ЗЕМЕЛЬНЫЙ 
УЧАСТОК в черте г. Влади-
кавказа под застройку МНО-
ГОЭТАЖНОГО ДОМА. Тел.: 
91-45-02, 97-04-32.

СНИМУ
  СРОЧНО! КВАРТИРУ во Вла-

дикавказе. Тел.: 98-61-28, 97-04-
32.

 УСЛУГИ 
  УСЛУГИ АДВОКАТА по граж-

дан. делам: семейные, жилищ., на-
следств. споры. Иски, консульт., 
запросы, оформление наследства 
«под ключ». Защита прав воен-
нослуж. Адвокат РУДЬ ГАЛИНА 
ГЕОРГИЕВНА. Обр.: ул. Некрасо-
ва, 2, тел. 8-918-826-41-39.

  НАСТРОЙКА ДУХОВОК 
ЭЛЕКТРИЧЕСКИХ И ГАЗОВЫХ 
ПЛИТ любой сложности, в том 
числе встроенных, под быструю 
выпечку осетинских пирогов. Га-
рантия. Тел.: 8-918-827-36-36, 97-
36-36. 

  РЕМОНТ СТУЛЬЕВ, в том 
числе офисных и  ТАБУРЕТОВ. 
Тел. 8-919-428-64-62.

  ПРОФЕССИОНАЛЬНАЯ 
ОБРЕЗКА ФРУКТОВЫХ ДЕРЕ-
ВЬЕВ. Тел. 8-989-036-04-53.

  САНТЕХНИКА: ОТОПЛЕНИЕ, 
УСТАНОВКА КОТЛОВ (НА-
ПОЛЬНЫЙ, СТЕНОВОЙ), РА-
ДИАТОРОВ, ВАНН, РАКОВИН, 
УНИТАЗОВ; ЗАМЕНА СТОЯКОВ, 
КАНАЛИЗАЦ. и др. работы. Тел. 
8-918-969-05-84.

 РАЗНОЕ 
  ИЩУ РАБОТУ ПО НАСТИЛУ 

МЯГКОЙ РУБЕРОИДНОЙ КРОВ-
ЛИ квартир, гаражей, складских 
помещений, административных 
зданий современными материала-
ми. ГИДРОИЗОЛЯЦИЯ ФУНДА-
МЕНТОВ. Кач. гарант. Тел. 8-919-
420-47-95.

ВАЖНО   В Северной Осетии 
сокращены пределы пограничной 
зоны

Изменения 
в пропускном режиме
На территории Северной Осетии сокращены 
пределы пограничной зоны. Об этом сообщает 
Пограничное управление ФСБ России по 
РСО–А. Соответствующий приказ ФСБ России 
№ 22 «О пределах пограничной зоны на 
территории РСО–А», вступил в силу 22 января 
2024 г.

В соответствии с документом, из пределов пограничной зоны 
исключены территории в районах строительства всесезонного 
туристско-рекреационного комплекса «Мамисон» и Мидаграбин-
ских водопадов.

На исключенных из пограничной зоны участках местности от-
меняется действие правил пограничного режима и теперь нет 
необходимости в оформлении пропусков на пребывание на этих 
территориях.

Вместе с тем, места въезда (прохода) лиц и транспортных 
средств в действующую пограничную зону обозначены на мест-
ности предупредительными знаками. Пропуск можно получить 
лично (законным представителям) по заявлению в Пограничном 
управлении по адресу: г. Владикавказ, ул. Зураба Магкаева 77, 
тел./факс (8672) 40-93-07 (в рабочие дни с 09.30 до 17.00, пере-
рыв с 13.00 до 13.45, в пятницу (предпраздничные дни) выдача 
пропусков осуществляется с 09.30 до 15.30) или посредством 
почтовой связи. Пропуска также можно оформить в подразде-
лениях Пограничного управления, расположенных в с. Дзинаге; 
в п. Буроне; в с. Урикау; в н.п. Кармадоне. Заявление можно 
направить и в электронном виде в форме документа на почту 
pu.rsoalania@fsb.ru.

ОБРАЗОВАНИЕ   Своим педагогическим опытом делится Марина  Рафаэловна 
ГЕЛАДЗЕ, учитель русского языка и литературы Центра дистанционного 
образования (ЦДО) детей-инвалидов

ТВОРЧЕСКИЕ И СПОСОБНЫЕ 
Центр дистанционного образования детей-инвалидов на базе ГБОУ СОШ г. Беслана был открыт 
в 2009 году в рамках федеральной целевой программы. Дети здесь могут – по медицинским 
показателям – заниматься дистанционно. Директор школы Е. С. Ганиева, заместитель директора по 
ЦДО Л.Т Сабанова и весь педагогический коллектив делают все, чтобы обучение было эффективным 
и комфортным. 

Мадина ЦАЛИКОВА 

Дистанционно обучаются дети, имеющие 
инвалидность, сохраненный интеллект и 
рекомендации к индивидуальному обучению 
на дому. Для тех, которые по медицинским 
показаниям не могут посещать образова-
тельные учреждения, обучение на дому 
становится рациональным выходом из сло-
жившейся ситуации. Раньше единственной 
формой такого обучения являлась очная, 
педагог посещал обучающегося дома, одна-
ко, с 2009 года становится все более востре-
бованной дистанционная форма обучения, 
т.к. появились технические возможности для 
ее организации.

В центре есть современная материаль-
но-техническая база для обучения, ме-
дицинского обслуживания и проведения 
реабилитационных мероприятий и, конечно, 
квалифицированные педагоги. Каждому 
обучающемуся дома оборудовано автома-
тизированное рабочее место, состоящее из 
стандартного комплекта и дополнительного 
специального оборудования с учетом инди-
видуальных особенностей. На время учебы 
ребенку бесплатно выделяют всю необходи-
мую компьютерную технику – монитор, си-
стемный блок, веб-камеру, сканер и принтер. 
Педагоги также обеспечены компьютерным 
оборудованием для организации дистанци-
онного образовательного процесса. Учителя 
прошли специальную курсовую подготовку 
по освоению технологии дистанционного 
обучения и методикам реабилитации и кор-
рекционной педагогики. Обучение строится 
по оптимальной индивидуальной учебной 
программе, которая разрабатывается для 
каждого ученика.

Любой урок – это прежде всего общение. 

Дистанционное обучение детей, состояние 
здоровья которых не позволяет покидать 
дом, представляет собой и возможность 
реализации своих потребностей в общении, 
и – шире – способ интеграции в общество. 
Они получают возможность знакомства, 
общения и обмена мнениями с педагогами 
и ровесниками. Виртуальное учебное про-
странство позволяет расширять контакты, 
тренировать навыки общения, развивать 
социальные навыки в целом.

Но все же важнейшую роль в развитии 
ребенка играет учитель, организующий учеб-
ный процесс, задающий нужную тональность 
общения с ребенком. М.Р. Геладзе делится 
своими размышлениями: «Дети тонко чув-
ствуют тех, кто вкладывает в свою работу 
душу. Если этого нет, они не доверяют таким 
людям и не подпускают их к себе. Строить 
урок нужно так, чтобы детям было интересно 
общаться с учителем, узнавая одновремен-
но что-то новое, закрепляя пройденный 
материал, применяя знания. Залог успеха 

– терпеливая и целенаправленная работа 
всего педагогического коллектива, под-
крепленная медицинской реабилитацией». 
Марина Геладзе ставит своей целью помочь 
социализации и адаптации ребенка с осо-
быми потребностями. Для этого совместно 
с родителями учит ребят самостоятельно 
решать проблемы, пусть иногда по алгорит-
му, но самому. 

Исходя из опыта, Марина Рафаэловна от-
мечает, что дети с ограниченными возмож-
ностями здоровья способны к обучению так 
же как и здоровые. Они обладают огромным 
потенциалом для развития, просто для этого 
требуется немного больше времени, терпе-
ния и усилий. 

Дети в ЦДО очень творческие, способные. 
Они издают школьную газету «Планета 
ЦДО», активно принимают участие в про-
ведении школьных праздников. Например, 
подготовили видеопоздравление к Дню 
учителя. Обучающиеся принимают участие 
в викторинах и олимпиадах, фестивалях и 
конкурсах: во Всероссийской олимпиаде 
школьников, в конкурсе чтецов (г. Москва), 
в литературном флешмобе «Читаем Остров-
ского», посвященном 200-летию со дня рож-
дения А.Н.Островского, в республиканском 
творческом конкурсе для детей с ОВЗ «Мой 
родной край».

Дистанционное обучение в отечественной 
системе образования – инновационный про-
ект. Оно дает возможность детям с ОВЗ и 
инвалидностью получить образование, в 
перспективе – выбрать интересную профес-
сию. Конечно, виртуальное взаимодействие 
с педагогами и сверстниками не является 
полным замещением общения реального, но 
оно все-таки побуждает особенного ребенка 
к познанию мира, помогает запустить его 
коммуникативную компетентность.

К СВЕДЕНИЮ   Услуги 
по электронным родовым 
сертификатам

Â àâòîìàòè÷åñêîì 
ðåæèìå
С 1 января 2024 года 3700 женщин 
и новорожденных в Северной 
Осетии уже получили услуги по 
родовым сертификатам. Отделение 
СФР перевело в медицинские 
организации за оказанные 
услуги более 6,1 миллиона 
рублей. Деньги направляются на 
оплату услуг, предоставленных 
в связи с беременностью и 
рождением детей, а также по 
профилактическому наблюдению 
ребенка в медучреждениях в 
течение первого года жизни.   

Пресс-служба Отделения Фонда 
пенсионного и социального страхования РФ 
по РСО–А 

 «У беременной, получившей родовый серти-
фикат, есть право выбрать медицинскую орга-
низацию для родов, а также для наблюдения во 
время и после беременности. Такой документ  
также может оформить детская поликлиника, 
где будут проводиться профилактические ос-
мотры ребенка в течение первого года жизни», 
– напомнил управляющий Отделением СФР по 
РСО–А Сергей Таболов.

Сертификат формируется в электронном виде 
при первичном посещении женской консульта-
ции. Для его оформления необходимо предъ-
явить  паспорт или иной документ, удостоверя-
ющий личность, полис обязательного медицин-
ского страхования и страхового свидетельства 
обязательного пенсионного страхования.

Раньше женщине нужно было самостоятельно 
представлять бланк сертификата в медучрежде-
ние. Теперь все необходимые сведения ОСФР 
получает автоматически. Среди них – данные 
о постановке на учет в женской консультации, 
а также информация о том, что роды успешно 
приняты и были оказаны услуги по профилакти-
ческому наблюдению ребенка в течение первого 
года жизни. 

Переход на электронную форму родового сер-
тификата значительно упростил для медицин-
ских работников процедуру заполнения докумен-
та, а для будущих мам отменил необходимость 
носить с собой и предъявлять бумажный бланк.

Единый контакт-центр Отделения СФР по 
РСО–А: 8-800-100-00-01.

СФР   Условия для 
страховых выплат 

Âòîðàÿ ïåíñèÿ äëÿ 
âîåííûõ ïåíñèîíåðîâ
Военные пенсионеры получают 
пенсию за выслугу лет или по 
инвалидности по линии силовых 
ведомств. Многие военнослужащие 
после увольнения продолжают 
трудовую деятельность в 
гражданских организациях. В этом 
случае работодатели производят 
за них денежные отчисления 
в систему обязательного 
пенсионного страхования и 
при соблюдении определенных 
условий у военных пенсионеров 
возникает право на получение 
страховой пенсии, назначаемой 
и выплачиваемой Социальным 
фондом России.  

Пресс-служба СФР по РСО–А 

«Чтобы страховые взносы работодателя во 
время работы в гражданских учреждениях 
учитывались при назначении второй пенсии, во-
енный пенсионер должен быть зарегистрирован 
в системе обязательного пенсионного страхова-
ния. Сведения о гражданском стаже, начислен-
ных страховых взносах, размере заработной 
платы, а также периодах работы в гражданских 
организациях отражаются на индивидуальном 
лицевом счете в СФР и будут определять право 
на страховую пенсию и возможную выплату за 
счет средств пенсионных накоплений», – сооб-
щил управляющий Отделением СФР по РСО–А 
Сергей Таболов.

Вторая пенсия по линии СФР может быть назна-
чена военному пенсионеру при одновременном 
соблюдении следующих условий:

достижение общеустановленного возраста – 
65 лет для мужчин, 60 лет для женщин (возраст 
определяется с учетом переходных положений 
приложений 5 и 6 к Закону № 400-ФЗ). Отдельным 
категориям военных пенсионеров страховая пен-
сия по старости назначается раньше достижения 
общеустановленного пенсионного возраста при 
соблюдении условий для досрочного назначения. 
Например, в случае работы на Севере, труда в 
тяжелых условиях и т. д.;

наличие необходимого страхового стажа, 
не учтенного при назначении пенсии по линии 
силового ведомства (иными словами, стажа на 
«гражданке»);

наличие минимальной суммы индивидуальных 
пенсионных коэффициентов – (их должно быть 
30 к 2025 году).  

Напоминаем, что военным пенсионерам назна-
чается только страховая пенсия по старости (без 
фиксированной выплаты).

Подать заявление о назначении пенсии мож-
но через личный кабинет на портале госуслуг, 
лично или через представителя при обращении 
в клиентские службы СФР (по предварительной 
записи) либо в МФЦ.

Единый контакт-центр СФР в Северной Осетии: 
8-800-100-00-01.

ЛУЧШИЕ В ПРОФЕССИИ    В Алагире стартовал конкурс педагогического 
мастерства

 БЕЗ ПРОИГРАВШИХ!
Конкурс представителей любой профессии – это всегда возможность для участников заявить о 
себе, поделиться собственными открытиями и впитать лучшие практики и опыт других. Это особый 
мир – общения, соревнований, удач и находок. Именно поэтому он привлекает тех, кому интересна 
атмосфера творческого состязания, стремление повышать свое профессиональное мастерство, 
творчество, поиск и свобода мысли.

Татьяна БАЙБАРОДОВА,
фото автора

В алагирской СОШ № 3 состо-
ялось торжественное открытие 
муниципального этапа конкурса 
профессионального мастерства 
«Педагог года Республики Се-
верная Осетия – Алания-2024». 
В празднично украшенном ак-
товом зале собрались учителя, 
учащиеся, представители руко-
водства района и управления 
образования, многочисленные 
болельщики. Прежде чем участ-

ники конкурса поднялись на сце-
ну, со словами поздравлений к 
ним обратились первый заме-
ститель главы АМС Алагирского 
муниципального района Роман 
Гозюмов, советник министра 
образования и науки РСО–А, 
проректор СОРИПКРО Ибра-
гим Багаев, начальник управ-
ления образования Альбина 
Хадарцева. Учителям, решив-
шим доказать, что они лучшие 
в профессии, пожелали успеха 
и удачи. «Дерзайте! Творите! 
Побеждайте!» – такой наказ 

прозвучал в адрес конкурсантов.
 В 2024 году конкурс прово-

дится по трем номинациям: «Учи-
тель года», «Педагогический 
дебют» и «Лучший классный 
руководитель». Все конкурсан-
ты – высококвалифицированные 
учителя, талантливые лично-
сти, у каждого своя методика 
обучения детей, разные формы 
работы, опыт и сложившиеся 
технологии. Они – творцы и вос-
питатели.

Ярких красок школьному 
празднику добавили выступле-

ния учащихся. Ребята подготови-
ли литературный монтаж, инсце-
нировки, песни и танцы, и все это 
было так красиво и интересно, 
что каждый концертный номер 
зрители встречали дружными 
аплодисментами. 

После этого будут проходить 
открытые уроки, мастер-классы 
и другие конкурсные мероприя-
тия. Проигравших в професси-
ональном состязании точно не 
будет, ведь участие в нем – еще 
один шаг к вершинам педагоги-
ческого мастерства.

ФИНАНСЫ    Возросшие спрос и издержки производителей ускорили рост цен на 
продукцию общепита в Северной Осетии

ФАКТОРЫ УСКОРЕНИЯ ИНФЛЯЦИИ
Годовая инфляция в январе 2024 года в Северной Осетии–Алании ускорилась до 7,5% после 
7,1% месяцем ранее. Это ниже показателя по Северо-Кавказскому федеральному округу и почти 
соответствует общероссийскому уровню. Основными факторами ускорения инфляции в регионе 
эксперты назвали увеличение издержек производителей и рост спроса.

Отделение Банка России –  
Национального банка по Республике 
Северная Осетия – Алания

Причиной ускорения роста цен на говяди-
ну, колбасы, молоко и молочные продукты 
стало увеличение затрат на производство 
и переработку мяса из-за удорожания кор-
мовых добавок, сырья и обслуживания обо-
рудования. 

Кроме того, в январе быстрее дорожала 
продукция предприятий общественного 
питания республики. Дело в том, что из-за 
подорожания продуктов продолжили уве-

личиваться издержки владельцев кафе, 
столовых и закусочных. При этом возрос 
спрос со стороны туристов, которых в пери-
од новогодних праздников в этом году было 
больше, чем в прошлом. 

Быстрее дорожали и автомобили. Причина 
– в высоком спросе на них при ограниченном 
предложении. Дополнительно повлияло на 
динамику изменение правил уплаты утили-
зационного сбора на машины в 2023 году.

С учетом проводимой денежно-кредитной 
политики, по прогнозу Банка России, годовая 
инфляция снизится до 4–4,5% в 2024 году и 
будет находиться вблизи 4% в дальнейшем.



66 В КОНЦЕ НОМЕРА

ПРИГЛАШАЕМ НА ВОЕННУЮ СЛУЖБУ 
ПО КОНТРАКТУ В РОСГВАРДИИ

Денежное довольствие – от 35000 
до 55000 рублей (в зависимости от 
должности, классной квалификации, 
выслуги лет). 

ТРЕБОВАНИЯ К КАНДИДАТАМ:
пол мужской в возрасте от 20 до 

45 лет;
отсутствие судимости у кандидата 

и его близких родственников.
ЛЬГОТЫ И ГАРАНТИИ:

возможность получения удостоверения ветерана боевых 
действий (удостоверение ветерана боевых действий позволяет 
получить доступ к льготам, которые являются компенсацией со 
стороны государства); 

вещевое и материальное обеспечение;
компенсация за наем жилья – 15000 рублей;
обязательное медицинское страхование жизни и здоровья, 

оплачиваемый отдых в санаториях России;
реализация накопительно-ипотечной системы жилищного 

обеспечения военнослужащих, приобретение жилья за счет 
государства.

Обращаться по адресу: в/ч 3724, с. Октябрьское, 
ул. Тарская, 204, тел. 8-963-179-03-69.

@ A B C DE F G H I JKLM N OPQRST U V W XСПОРТИВНЫЙ КУРЬЕР

Газета «Северная 
Осетия» сообщает, что 
с 10 января 2023 года 

публикует информационно-
рекламные сообщения и 

объявления о деятельности 
промышленных, транспортных, 

сельскохозяйственных, 
строительных, торговых 

организаций, предприятий 
различных форм 

собственности, учебных 
и культурно-зрелищных 

заведений 

по расценкам 
2017 года.

Цена 1 см2 составляет 
40 рублей.

Тел.: 25-11-18, 25-93-72. 

ВНИМАНИЮ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ!

УТЕРЯННЫЙ
аттестат о среднем общем 

образовании 01524004439780, 
выданный в 2019 г. МБОУ «СОШ 
№ 34 имени Героя Советского 
Союза Георгия Ивановича Хета-
гурова» на имя  КОЗАЕВА Вла-
дислава Тенгизовича, считать 
недействительным.

Газета зарегистри-
рована в Управлении 
Федеральной службы по 
надзору в сфере связи, 
информационных техно-
логий и массовых комму-
никаций по Республике 
Северная Осетия-Ала-
ния (Управление Роском-
надзора по Республике 
Северная Осетия-Ала-
ния) (ПИ № ТУ15-00161 
от 10 октября 2023 г).

Телефоны: бухгалтерия – 25-63-05,
отдел рекламы и частных объявлений: 
25-11-18,  25-93-72, 
корректорская –25-94-87.

Корректоры номера: 
5, 6 стр. – Елена Натрошвили,
1, 2 стр. – Людмила Хинчагашвили,
3, 4 стр. – Олег Габолаев.

Использование материалов и клише допуска-
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18 часов (перерыв с 13 до 14 часов).Газета «СО» в Интернете: http://sevosetia.ru
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РЕКЛАМА. ОБЪЯВЛЕНИЯ

24 ×ÀÑÀ
Выезд женской бригады.
Доставка ритуальных принадлежностей. 
Катафалк. Дудук. Оркестр

Перевозки по России и зарубежью.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ
недорого

8-928-927-38-03
ИП Московченко Э.А.

В ОРГАНИЗАЦИЮ
ТРЕБУЕТСЯТРЕБУЕТСЯ

ËÀÁÎÐÀÍÒ
ÕÈÌÈ×ÅÑÊÎÉ
ËÀÁÎÐÀÒÎÐÈÈ. 
Обр. по тел.: 407-587, 
8-906-188-94-55.

ОРГАНИЗАЦИИ
ТРЕБУЕТСЯ

ВОДИТЕЛЬ НА А/М «КРАЗ» 
(БОРТОВОЙ).

ТЕЛ. 8-918-827-83-01.

8-928-068-66-91, 
8-918-822-06-53.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ

ÊÐÓÃËÎÑÓÒÎ×ÍÎ
• 100%-ÿ

   ÃÀÐÀÍÒÈß.

• ÏÎËÍÛÉ ÊÎÌÏËÅÊÑ
   ÐÈÒÓÀËÜÍÛÕ ÓÑËÓÃ
È ÏÐÈÍÀÄËÅÆÍÎÑÒÅÉ.

недорого

ÎÒÊÐÛÒ ÊÐÓÃËÎÑÓÒÎ×ÍÎ

ÌÀÃÀÇÈÍ ÏÎÕÎÐÎÍÍÛÕ ÌÀÃÀÇÈÍ ÏÎÕÎÐÎÍÍÛÕ 
ÓÑËÓÃ «ÑÈÐÅÍÜ»ÓÑËÓÃ «ÑÈÐÅÍÜ»

Áîëüøîé àññîðòèìåíò òîâàðîâ è óñëóã, ïîëíàÿ Áîëüøîé àññîðòèìåíò òîâàðîâ è óñëóã, ïîëíàÿ 
îðãàíèçàöèÿ ïîõîðîííûõ è ïîìèíàëüíûõ îðãàíèçàöèÿ ïîõîðîííûõ è ïîìèíàëüíûõ 

ìåðîïðèÿòèé â ìåðîïðèÿòèé â ÐÀÑÑÐÎ×ÊÓ È ÊÐÅÄÈÒÐÀÑÑÐÎ×ÊÓ È ÊÐÅÄÈÒ..
(Кредит и рассрочка предоставляются с помощью банков-партнеров 

на платформе кредитного брокера mc.moneycare.su ПОЧТА БАНК, лиц. 
№ 650 от 09.04.2020).

Обр.: г. Владикавказ, пр. Коста, 212, Обр.: г. Владикавказ, пр. Коста, 212, 
тел.: 51-65-45, 8-918-708-85-88.тел.: 51-65-45, 8-918-708-85-88.

ВЫЕЗДНОЕ ВЫЕЗДНОЕ 
ОБСЛУЖИВАНИЕ ОБСЛУЖИВАНИЕ 
МЕРОПРИЯТИЙМЕРОПРИЯТИЙ
95-92-62, 
+7 918 825-92-62

ТРЕБУЕТСЯ ТРЕБУЕТСЯ 

УБОРЩИЦА
В МАГАЗИН

ОПЛАТА – 1700 р. за смену
ТЕЛ. 8-928-038-44-48. 

òåë.: 505-557, 97-29-49

СКИДКИ 10%
с 1 по 29 февраля

НОВОЕ ПОКОЛЕНИЕ ГЛЯНЦЕВЫХ 
ПОДОКОННИКОВ, ОТКРЫВАЮЩИХСЯ  

М/СЕТОК, ЗАЩИТА НА ОКНА.
ВЫВОЗ СТАРЫХ ОКОН.

РАССРОЧКА БЕЗ ПРОЦЕНТОВ ЧЕРЕЗ РАССРОЧКА БЕЗ ПРОЦЕНТОВ ЧЕРЕЗ 
ОФИС. РАССРОЧКА ОТ ОТП И ПОЧТА– ОФИС. РАССРОЧКА ОТ ОТП И ПОЧТА– 

БАНКА БЕЗ ПЕРВОНАЧАЛЬНОГО ВЗНОСА.БАНКА БЕЗ ПЕРВОНАЧАЛЬНОГО ВЗНОСА.

бесплатноЗамер, доставка, демонтаж –

ОКНА, ДВЕРИ, ВИТРАЖИ ИЗ ПВХ И АЛЮМИНИЕВЫХ 
ПРОФИЛЕЙ ВЕДУЩИХ ПРОИЗВОДИТЕЛЕЙ.

ÂÍÈÌÀÍÈÞ ÑÀÄÎÂÎÄÎÂ ÑÍÒ «ÊÎÁÀÍÜ»!
16 марта, в 10 часов, в здании Национальной науч-

ной библиотеки РСО–А (ул. Коцоева, 43) состоится 
ОБЩЕЕ СОБРАНИЕ САДОВОДОВ САДОВОДЧЕ-
СКОГО НЕКОММЕРЧЕСКОГО ТОВАРИЩЕСТВА 
«КОБАНЬ».

ПРАВЛЕНИЕ СНТ «КОБАНЬ».

ТЕАТР   Звезды Мариинской оперы – 
во Владикавказе 

Встречаем весну 
с «Мариинкой»
Редкая возможность впервые услышать в 
Театре оперы и балета  – филиале Мариинского 
театра в РСО–А сразу два оперных шедевра 
Джакомо Пуччини представится нашим 
меломанам. В рамках предстоящих  29 февраля 
и 1 марта весенних гастролей Мариинского 
театра владикавказской публике будут 
представлены одноактные оперы «Сестра 
Анжелика» и «Джанни Скикки».

Залина ПЛИЕВА

Эти две яркие и абсолютно противоположные по эмоциональ-
ному настрою театральные истории, осуществленные в 2003 году 
в Мариинском театре итальянской командой постановщиков (ре-
жиссер Вальтер Ле Моли, музыкальный руководитель Джанандреа 
Нозеда,  художник Тициано Санти), будут показаны  осетинскому 
зрителю в один вечер. 

Музыкальная драма «Сестра Анжелика»– единственная из 
опер Пуччини, в которой религиозные мотивы оказываются в 
центре внимания. Эту оперу отличает редкая нежность звучания 
и колоссальная эмоциональная амплитуда. «Джанни Скикки» – 
единственная опера-буффа в творческом наследии  Пуччини,  
признанная одной из лучших комических опер ХХ века. 

В дни гастрольных показов владикавказская публика и гости 
республики услышат целое созвездие  блистательных  голосов 
Мариинки. В числе исполнителей – солисты оперной труппы Ольга 
Шилова, Анна Кикнадзе, Надежда Сердюк, Виктор Коротич, 
Екатерина Крапивина, Людмила Разумкова, Наталья Евста-
фьева, Станислав Леонтьев, Виолетта Лукьяненко, Евгений 

Уланов, а также солисты Академии молодых оперных певцов 
Мариинского театра Дмитрий Федоров, Ольга Бараненко, 
Людмила Градова. 

Вместе с петербургскими артистами в оперных спектаклях будут 
заняты и владикавказские артисты – солисты  оперной труппы 
и  женский хор Театра оперы и балета, а также  музыканты сим-
фонического оркестра владикавказского филиала Мариинки. За 
дирижерским пультом оба вечера будет стоять народный артист 
РСО–А Заурбек Гугкаев.

ПО ЗАКОНУ   Перед судом предстанет 
бывший сотрудник полиции, обвиняемый 
в получении взятки

Взяточник в погонах
Главным следственным управлением 
Следственного комитета Российской Федерации 
по Северо-Кавказскому федеральному 
округу завершено расследование уголовного 
дела в отношении бывшего старшего 
оперуполномоченного группы экономической 
безопасности и противодействия коррупции 
ОМВД России по Кировскому району 
Республики Северная Осетия – Алания 
Автандила Кавтарадзе. 

СУ СК по РСО–А

Он обвиняется в совершении преступления, предусмотренного 
ч. 6 ст. 290 УК РФ (получение взятки в виде денег в особо крупном 
размере).

Установить обстоятельства совершенных преступлений удалось 
во взаимодействии с ГУСБ МВД России. 

Следствием установлено, что 26 июня 2023 года, находясь в 
здании администрации Иранского сельского поселения муници-
пального образования Кировский район Республики Северная 
Осетия – Алания, Кавтарадзе получил от главы указанной адми-
нистрации Вадима Плиева, добровольно участвовавшего в прове-
дении оперативно-разыскных мероприятий, денежные средства в 
размере 800 тысяч рублей. Эта сумма являлась частью требуемой 
взятки в общем размере 1 млн 500 тысяч рублей за незаконное 
бездействие, выраженное в непроведении проверочных меро-
приятий финансово-хозяйственной деятельности администрации 
и невыявлении дополнительных фактов присвоения и растраты 
бюджетных денежных средств.

В целях обеспечения исполнения приговора в части взыскания 
штрафа в ходе следствия на автомобиль обвиняемого Кавтарадзе 
наложен арест. 

Уголовное дело с утвержденным обвинительным заключением 
направлено в суд для рассмотрения по существу.

Девушки не отстают
На открытом турнире Ростовской области по карате осетинские 
спортсмены завоевали 8 наград. 

В соревнованиях приняли участие 538 спортсме-
нов из Краснодарского края, РСО–А, Ростовской 
и Волгоградской областей, а также из Абхазии. 

Спортсмены из Северной Осетии в упорной 
борьбе сумели завоевать 2 «золота», 3 «серебра» 
и 3 бронзовых награды. Причем, успеха достигли 
не только парни, но и девушки. 

Победителями соревнований стали Арина Опа-
рина и Георгий Будаев.

Серебряные медали в копилку команды при-
несли Константин Темиров, Марина Наниева, 
Виталий Мирошниченко.

Бронзовыми медалистами стали Софья Суходо-
лова, Алана Царитаева, Мераб Бугулов. 

Спортсменов подготовили тренеры Михаил 
Маловичко и Аслан Датиев.

Цель – стать чемпионом мира
В середине февраля в федеральных средствах массовой информации 
появилась новость о том, что Мурат Гассиев начал тренироваться и 
набирать форму. 

Подготовила 
Залина ГУБУРОВА

Вот, что рассказал Федера-
ции бокса России сам спор-
тсмен: «Сейчас, после опера-
ции, потихоньку восстанав-
ливаю форму. Пару месяцев 
понадобится для того чтобы 
набрать оптимальные конди-
ции. Не обращаю внимание на 
недоброжелателей. Они были 
всегда. Делаю свою работу на-
столько, насколько могу. Моя 
цель – завоевать титул чемпи-
она мира. Получится или нет 
– покажет время», – сказал он. 

Напомним, последний бой 
Мурат провел в ночь на 1 октя-
бря прошлого года с боксером 
из Швеции Отто Валлином. 
Противостояние завершилось 

победой Валлина раздельным 
решением судей. 

Отметим, Гассиеву 30 лет. 
Он – бывший чемпион мира по 

двум версиям в первом тяже-
лом весе. На его счету боксера 
30 побед (23 из них – нокаутом), 
2 поражения.

Настоящие мужчины
В Нальчике состоялся чемпионат СКФО по вольной борьбе среди 
мужчин. В нем приняли участие 240 спортсменов из 7 субъектов СКФО.

Осетинские борцы привезли домой из 
столицы Кабардино-Балкарии 6 наград – 
1 золотую, 2 серебряных и 3 бронзовые 
медали. Чемпионом стал Алан Найфонов 
(86 кг), серебряными призерами – Ислам 
Зекеев (70 кг) и Ацамаз Теблоев (125 кг), 
бронзовыми медалистами – Александр 
Сабанов (65 кг), Азамат Хадзарагов (86 
кг) и Ирбег Тавгазов (97 кг).

Первые пять победителей чемпионата 
СКФО примут участие в чемпионате Рос-
сии, который пройдет в конце апреля в 
Москве.

Игра 
умов
В Лескене прошел 
районный турнир 
по шахматам, 
приуроченный 
к Дню защитника 
Отечества. 

Ахсар ХОХОЕВ

Мероприятие собрало 
участников из разных угол-
ков Ирафского района, а 
также гостей благодаря 
поддержке спонсора Вя-
чеслава Караева и актив-
ному участию сотрудников 
дома культуры.  Первое ме-
сто занял Омар Баликоев 
из Чиколы, проявивший вы-
сокий уровень мастерства 

в шахматной игре. На вто-
ром месте оказался Алик 
Кульчиев  из Лескена, 
продемонстрировав пре-
красное понимание игры. 
Третье место досталось 
Казбеку Тайсаеву, так-
же представляющему село 
Лескен, ветерану труда, ко-
торый не растерял игровую 
смекалку. 

Шахматы давно славят-
ся как игра умов, требую-
щая глубокого анализа и 
стратегического мышле-
ния. Турнир стал не только 
демонстрацией интеллек-
туальных способностей 
участников, но и символом 
уважения к истории и куль-
туре. Благодаря поддерж-
ке спонсоров и активному 
участию местного сообще-
ства он приобрел особую 
значимость для всех участ-
ников и зрителей.

БЛАГОУСТРОЙСТВО ГОРОДА   
С какими трудностями приходится 
встречаться на тротуарах  
Владикавказа

Глазами пешехода
Город наш стараниями городских властей 
становится привлекательнее, уютнее, 
современнее. Многие горожане тоже стараются 
внести свою лепту в благоустройство города, 
украшая улицу перед домом,  но порой забывают 
об основном предназначении улиц: они для того 
чтобы по ним ходить и ездить. 

М. АХМЕТОВА. 
Фото Татьяны ШЕХОДАНОВОЙ

Разбивая прекрасные клумбы 
у своих домов, домовладельцы 
могут перекрыть часть троту-
ара, и пешеходам приходится 
несколько раз переходить ули-
цу, чтобы добраться до нуж-
ного дома. А еще, обустраивая 
въезд во двор, некоторые до-
мовладельцы устраивают зна-
чительно возвышающиеся над 
основным уровнем тротуара 
сооружения, которые пешехо-
дам приходится перескакивать 
или обходить – увы – по мосто-
вой. Неужели нет нормативов 
для улиц города? Или за их вы-
полнением никто не следит?
   Автовладельцы Владикавказа 
с радостью встретили появление 
нескольких парковок в особо 
загруженных районах. Действи-
тельно, паркуясь в центре го-
рода, порой словно проходишь 
достаточно сложный квест. 
Парковки нужны.  Но почему, 
размечая их, устроители не по-
думали об удобстве людей, вы-
ходящих из машин? На парковке 
у дома номер пять по   улице 
Генерала Плиева  не предусмо-
трено ни одного прохода для 
пешеходов. До перепланировки 
на этом участке улицы, кстати, 
было несколько выложенных 
плиткой проходов от мостовой. 

Теперь квест предстоит пеше-
ходам – с разной долей удачи 
«перемахнуть» полосу газона 
или идти по проезжей части до 
места, где можно без ущерба 
для обуви или суставов перейти 
на тротуар. Видимо, уважаемые 
архитекторы забыли, что не все 
жители Владикавказа легко 
перепрыгнут газон, пусть и не-
широкий. У нас много немолодых 
людей, страдающих болезнями 
опорно-двигательного аппарата, 
и об их комфорте тоже необхо-
димо помнить.  А пока что новый 
газон вытоптан, и люди месят 
грязь, пробираясь в нужное уч-
реждение в доме с парковки, 
вдоль которого она протянулась.
   Людям с проблемами опор-
но-двигательного аппарата не-
просто шагать по лестницам, и 
хочется от души поблагодарить 
за пологий спуск от пл. Шты-
ба на набережную: тем, у кого 
болят ноги, теперь легче стало 
попасть в парк. Но вызывают 
вопрос отремонтированные, об-
новленные лестницы на набе-
режную с обеих сторон от Терека 
в районе Чугунного моста.  Они 
лишены перил, которые очень 
нужны, чтобы облегчить челове-
ку подъем или спуск – ослабев-
шие ноги стариков или людей с 
ОВЗ не очень хорошо держат.
   Не будем забывать  о людях, 
кому мы можем облегчить жизнь.

Ф а м и л ь н ы й 
совет Хурумо-
вых выражает 
глубокое со-
б о л е з н о в а -
ние родным 
и близким по 
поводу гибели 
участника спе-
циальной во-
енной операции

ХУРУМОВА
Сергея Майрамовича.

Коллектив Владикавказского 
научного центра Российской 
академии наук выражает глу-
бокое соболезнование В. Б. 
Техову по поводу гибели сына, 
участника специальной военной 
операции

ТЕХОВА
Вадима Владимировича.

Коллектив ГБУЗ «Республи-
канский наркологический дис-
пансер» МЗ РСО–А выражает 
глубокое соболезнование род-
ным и близким по поводу кончи-
ны бывшей сотрудницы

ЯХЪЯЕВОЙ
Светланы Николаевны.

Родные и близкие с глубоким 
прискорбием извещают о кон-
чине 

АККАЦЕВОЙ
Зинаиды Мурзабековны.

Гражданская панихида состо-
ится 1 марта по адресу: пр. До-
ватора, 244. 

По вопросам размещения 
рекламы и платных 

объявлений обращайтесь 
по телефонам: 

25-11-18, 25-93-72.


	1
	2
	3
	4
	5
	6

